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RELATÓRIO – AUDIÊNCIAS PÚBLICAS PARA PROPOSIÇÃO DE PROPOSTAS 
PARA ELABORAÇÃO DA LEI ORÇAMENTÁRIA PARA 2012. 

Subprefeitura Consultor/Procurador Página  
Aricanduva/Formosa/Carrão 
Rua Eponina, 82 - Vila /Carrão Luiz Carlos Barbosa – SGP.41  

2 
Butantã 
Rua Ulpiano da Costa Manso, 201, 
Jardim Peri-Peri 

Adela Duarte Alvarez - SGP 
 

11 

Campo Limpo 
Rua Nossa Senhora do Bom 
Conselho 59/65, Jardim Laranjal 

Aldo Cuomo – SGA.25 
 

16 

Capela do Socorro 
Rua Cassiano dos Santos, 499, 
Jardim Clipper 

Maria Solimar de Jesus – 
SGP.31 

 
21 

Casa Verde/Cachoeirinha  
Av. Ordem e Progresso, 1001, Casa 
Verde 

Procurador Manoel Anido Filho 
 

24 

Cidade Ademar 
Avenida Yervant Kissajikian, 416 - 
Vila Constância 

Simone de Melo Lins – SGP.53 
 

25 

Cidade Tiradentes 
Estrada do Iguatemi, 2751, Cidade 
Tiradentes 

Alexandre H. Cardoso - CTEO 
 

28 

Ermelino Matarazzo 
Av. São Miguel, 5.550, Ermelino 
Matarazzo 

Maria Edite de Souza Bispo – 
SGP.32 

 
30 

Freguesia/Brasilândia 
Av. João Marcelino Branco, 95, Vila 
Nova Cachoeirinha 

Allan R. Dias – SGP.52 
 

33 

Guaianases - CEU Jambeiro 
Avenida José Pinheiro Borges , 60, 
Lajeado 

Thiago de Carvalho Alves - 
CTEO 

 
35 

Ipiranga 
Rua Lino Coutinho, 444, Ipiranga 

Procuradora Luciana de Fátima 
da Silva 

 
37 

Itaim Paulista 
Avenida Marechal Tito, 3.012, Itaim 
Paulista 

Bruno Nunes Medeiro - CTEO 
 

40 

Itaquera 
Rua Augusto Carlos Bauman 851, 
Itaquera 

Paulo Roberto Gatto Gerlin – 
SGA.23 

 
42 

Jabaquara 
Avenida Engenheiro Armando de 
Arruda Pereira, 2314, Jabaquara 

Procurador Carlos Eduardo de 
Araújo 
Procuradoras Érica Corrêa 
Bartallini  

 
 

43 
 

Jaçanã/Tremembé 
Avenida Luis Stamatis, 300, Jaçanã Pedro Campones – SGP.51 

 
45 

 
Lapa 
Rua Guaicurus, 1000, Lapa 

Jornalista Rodrigo de Andrade 
Garcia da Silva - CCI-3 

47 

M'Boi Mirim 
Av. Guarapiranga, 1.265, Jardim 
São Luiz 

Anelise Vasconcellos De 
Lucena – SGP.4 

 
50 

Mooca Procurador Breno Gandelman 54 
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Rua Taquari, 549, Mooca Pedro M. C. Guimarães – 
SGP.53 

 

Parelheiros 
Av Sadamu Inoue, 5252, 
Parelheiros 

Monica  L. V. S. Grippo – SGA.8 
José Guimar Cocco Júnior – 
SGP.53 

 
56 

Penha 
Rua Candapui, 492, Penha Vilma Mendonça – SGP.51 64 

Perus - CEU Parque Anhanguera 
Rua Pedro José de Lima, 1.020 

Gilvana Aparecida S. N. Lima – 
SGA.25 

66 

Pinheiros 
Av Nações Unidas, 7123, Pinheiros 

Procuradora Christiana Samara 
Chebib 
Procurador Luiz Eduardo S.S 
Thiago 

 
69 

Pirituba/ Jaraguá 
Rua Luís Carneiro, 193, Vila Barreto 

Roberto Tadeu  Noritomi – 
SGP.52 

73 

Santana/ Tucuruvi 
Avenida Tucuruvi, 808, Tucuruvi 

Procurador Caio Marcelo de 
Carvalho Gianini 

75 

Santo Amaro 
Praça Floriano Peixoto nº. 54, Santo 
Amaro 

Carlos Minoru Morinaga – 
SGP.51 

 
76 

São Mateus 
Av. Ragueb Chohfi, 1400, Parque 
Industrial São Loureço 

Angelo Caio M. da Cruz – 
SGP.3 

 
79 

São Miguel Paulista 
Rua Dona Ana Flora Pinheiro de 
Souza, 76, Vila Jacuí 

Wallace Rodrigues Santanna – 
CTI 
 

 
81 

Sé 
Rua Álvares Penteado, 49, Centro 

Procurador  Chefe Mário S. 
Maschieto 

85 

Vila Mariana 
Rua José de Magalhães, 500, Vila 
Clementino 

Procuradora Lilian V. Pereira 
Poças 
Jornalista Sândor Vasconcelos 
S. Freitas (Cci3) 

 
88 

Vila Maria/Vila Guilherme 
Rua General Mendes, 111, Vila 
Maria Alta 

Procuradora Andréa Rascovski  
Ickovicz 

 
96 

Vila Prudente/Sapopemba 
Av. Oratório, 172, Parque da Moóca Nilson Braz – SGP.5  

98 
 

 

 

  



2 
 

I - Subprefeitura Aricanduva – Vila Formosa – Carrão 

Rua Eponina, 82, Vila Carrão - S. Paulo – SP 

 

Relatório de Luiz Carlos Barboza 

Consultor Técnico Legislativo - Registro e Revisão 

 

MESA 

Coronel Jorge Augusto Leme - Subprefeito 

Osmar Rodrigues de Moraes - Chefe de Gabinete 

 

Condutor da audiência: Sr. Ribeiro - Assessor de Imprensa 

Número de participantes: de 17 a 20 

(variou ao longo das audiências públicas) 

Apoio: ~ 6 pessoas 

 

Houve certo equilíbrio de demandas apresentadas  

entre munícipes ou entidades organizadas. 

 

 

Das 18h às 19h – Educação 

 

Representante da Educação: João Pedro da Silva - DRE Itaquera 

 

- Na abertura e durante as audiências públicas, o Sr. Subprefeito informou 
aos presentes que seriam feitos o registro de áudio e a elaboração da ata das 
audiências públicas, registrando as manifestações e encaminhando-as à Sempla para 
serem analisadas e eventualmente contempladas no Orçamento 2012, salientando 
que não caberia na audiência à Subprefeitura fazer o contraponto a cada demanda. 
Apesar disso, algumas delas receberam alguma resposta ou orientação por parte do 
Sr. Subprefeito, da Sra. Claudete, Coordenadora de Obras ou de representantes das 
respectivas áreas. 
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- Chegaram a ocupar a Mesa Diretora, em alguns momentos, alguns 
representantes de áreas em discussão, a critério do Sr. Subprefeito. 

 

1 - Sra. Marilda - Representante de Vereador 

Polícia nas portas das faculdades, segurança. Os alunos ficam bebendo lá 
fora, nos bares; 

2 - Luiz Rogério da Silva - Movimento Verde Cidadania 

Criação de um projeto local focado na Educação Ambiental por meio de 
práticas pedagógicas e ações locais; 

Criação de um Centro de Referência da Juventude para abrir espaço para 
educação e para debater propostas de atividades culturais; 

Recuperação de espaços públicos ou abandonados, transformando-os em 
áreas verdes ou ação ambiental; 

Sustentabilidade / crise planetária: inclusão dessa pauta na grade 
curricular, desde a Educação Infantil até o Ensino Médio; 

I Conferência Nacional de Juventude: há dificuldade em envolver a 
juventude na discussão e debate; 

3 - Leni Silva Brandão - Grupo de Moradia de Santa Marina 

Criação de vagas em creches; 

Discorda do limite de idade até quatro anos para as crianças nas Creches, 
já que as mães precisam trabalhar e não têm alternativas. Se deixar fora o Conselho 
Tutelar vai em cima; 

Reivindica criação de vagas conforme prioridades das regiões. Itaquera não 
tem vaga em creche para criança até dois anos, enquanto que está sobrando vaga no 
Carrão.  

4 - Matias Vieira – Educador 

Implantação de atividades culturais para a juventude nos bairros; 

Implantação de creches em Aricanduva; 

Necessidade de discutir a segurança escolar, até em função das drogas; 

Discussão e implantação de programas sociais, recreio nas férias, escolas 
para a comunidade; 

Alfabetização de adultos. 

5 - (?) Regina Rossina Floripes - Conselho Gestor de Saúde 
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Mais creches na região de Vila Antonieta e região da Subprefeitura de 
Aricanduva; fila de espera grande; esperam muito tempo e perdem as eventuais vagas 
de emprego. As creches são pequenas, as vagas são poucas. Se construíssem mais 
creches, seria melhor o atendimento a todas as mães. 

 

Das 19h às 20 h – Saúde 

 

Representantes do Conselho Gestor de Saúde – Sandra e Maria Ieves (?) 

 

1 - Helena - Fórum Público no Município 

Criar Centro de Especialidades da Saúde neste bairro, visando facilitar o 
atendimento aos bairros mais próximos. A demanda é muito grande. 

2 - Maria Célia Rossi 

Criação de Ambulatório de Especialidades no Carrão. Os que existem são 
distantes, até do outro lado da cidade; 

Faltam funcionários nas UBSs. 

3 - Ana Lúcia Rocha: 

Necessidade de Ambulatório de Especialidades; 

Necessidade de funcionários; 

Centro Referência da Saúde da Mulher. São 260 mil habitantes na região e 
só há o Hospital Pérola Byington, no Centro da cidade. É preciso olhar especial nessa 
questão para haver atendimento para a zona Leste em especial; 

Caps infantil e adulto. São reivindicações antigas. Houve emendas, mas 
não foram executadas. Só há os comuns. 

4 - Flávio Roberto de Castro: 

Ambulatório de Especialidades na Vila carrão. A qualidade tem de ser 
repensada, pois a média de avaliação obtida foi de 3,5 a 4. 

5 - Sueli: 

UBS continua muito precária; 

Unidade Básica Curi / Kennedy / Vila Formosa: exames coletados em 
agosto, resultados em novembro, na Avenida Armando de Arruda Pereira, que é para 
onde estão sendo encaminhados todos os exames; 
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Ampliar os horários das médicas nas UBSs. São pouquíssimas vagas. O 
posto fica vazio, só funcionando para vacinação. Dobrar o horário para atender mais 
pessoas. Hoje é preciso ir para os lados do Jabaquara para ser atendido. Isso não 
condiz com a propaganda da Prefeitura. 

 

6 - Jorge Augusto Barbieri: 

Necessidade de Ambulatório de Especialidades para os idosos, pois hoje 
são obrigados a se deslocaram para locais afastados. 

7 - Rute Cabral Pereira: 

Ampliação da UBS Formosa I. A unidade é muito pequena e a Vila 
Formosa está crescendo muito. Pela Lei de Zoneamento, não pode fazer a ampliação. 
Como solucionar? 

Ampliação dos atendimentos; 

Há falta de funcionários. De 14 previstos, há 6, sendo uma em licença 
médica; 

Falta médico: entrou um médico recentemente e já está de licença médica. 
Há uma clínica médica de licença e a Gineco vai entrar de licença; 

Falta auxiliar de enfermagem, enfermeiros e técnico de farmácia; 

8 - Matias Vieira – Educador 

Saúde mental, Caps, álcool e drogas, com enfoque na juventude; 

Centro de Atendimento ao Idoso na Vila Rica; 

Ambulatório SUS - Vila Antonieta / Vila Rica, que é o pessoal mais 
desassistido. 

9 - (?) Regina Rossina Floripes - Conselho Gestor de Saúde: 

UBS precisa de ampliação, de sala de reunião, de sala de espera para os 
pacientes e também para as reuniões do Conselho Gestor de Saúde e para reuniões 
de todos os funcionários. A Coordenadoria também não tem sala. Quando reivindicam 
essa sala e ela está ocupada, vão para o refeitório. 

Ambulatório do SUS em terreno já indicado com o Centro de Referência do 
Idoso, porque a demanda do idoso é muito grande e estão indo para longe para fazer 
os exames necessários. 

10 - Douglas Muscareto (?): 

Ampliação de Posto de Saúde em Vila Carrão; 

Unidade de Referência de Saúde; 
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Unidade de Referência de Saúde do idoso; 

Uma AMA a mais; 

É uma região complexa em termos de UTI. Quando se vai para o Iva, é 
muito difícil achar vaga no Tatuapé ou em outra unidade. Precisaria haver uma UTI ou 
vagas em outro hospital para quem precisa de UTI. 

11 - Paulo Barbieri - Conselheiro do Conselho Gestor da região e 
Conselheiro do Conselho Gestor do Hospital do Tatuapé: 

UTI é muito grave na região. Contando com Iva, Tatuapé e Nhocuné, que 
são os três hospitais mais próximos, não chega a 30 UTIs no total; 

O Tatuapé tem apenas 19 UTIs para adultos; o andar foi reformado para 
comportar 32 camas de UTI e hoje só tem 19; o Iva tem cinco UTIs. Se alguém passar 
mal e for para o Tatuapé, não tem onde pôr o paciente. 

12 - Leni Silva Brandão - Grupo de Moradia de Santa Marina: 

Reforma de Posto de Saúde. O do Parque Manchester tem muito espaço 
para isso e a verba dada era para reformar. Em vez de ampliar, dividiram a sala que 
tinha dois funcionários e colocaram um em cada sala. Não adiantou nada. O valor 
dado daria para construir mais salas. 

13 - Ana Lúcia Rocha: 

Pede retorno de maternidade no Hospital Tatuapé. Há demanda grande, 
mas a maternidade foi fechada, depois de reformada a ala de maternidade. As 
mulheres são encaminhadas para outros hospitais, como o Leonor, que não tem UTI, 
só tem UTI neonatal. É um problema sério para as mulheres. 

 

14 - Valdélia da Costa Silva: 

O esposo precisa de um exame médico pedido pelo Hospital Municipal do 
Servidor Público, desde 23/05/ 2011e não consegue realizar. Foi ao Hospital São 
Paulo e mandaram para outro lugar. 

15 - Sueli Câmara: 

Exame de tomografia: marcado para outubro ou novembro e, quando chega 
perto da data do exame, as funcionárias ligam para a residência e mandam voltar 
novamente e fazer uma segunda fila para encaminhar de novo ao Jabaquara para 
outro dia de exame. 

 

Das 20 às 21h – Assuntos gerais 
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1 - Matias Vieira: 

Retomar as bases comunitárias da GCM nos centros comunitários, por 
exemplo, Nova Iorque e Jardim Aricanduva, para contenção da violência nos bairros. 
Foram fechadas as duas bases comunitárias e houve aumento do índice de violência. 

2 - Leni Silva Brandão - Grupo de Moradia de Santa Marina: 

Mais verba para moradia. Não estão tendo apoio. Kassab veta tudo o que é 
proposto por grupo de moradia. Parece que ele não se preocupa com os pobres. 

Construção de apartamentos para moradia, pois as pessoas estão 
precisando. 

3 - Valdélia da Costa Silva: 

Recapeamento da Travessa Maria da Silva do Nascimento; 

Troca de lâmpadas. 

4 - Helena: 

Coleta de lixo reciclável seletiva. Expandir para toda São Paulo. Hoje há 
coleta seletiva longe e as pessoas não têm como levar até lá. Na região, só há dentro 
do Parque Manchester. 

Propaganda de coleta seletiva, divulgando os dias de coleta. A cidade 
ficaria mais limpa. 

5 - Maria Célia Rossi: 

Calçadas irregulares e com degraus. Cadeirantes, carrinhos de bebê e 
pessoas idosas não conseguem andar por elas e vão pelo meio das ruas. Ela, idosa, 
já quebrou o tornozelo assim. 

6 - Rute Cabral Pereira: 

Lixeiras em Vila Formosa, principalmente nos pontos de ônibus; 

Informar os munícipes dos dias de coleta seletiva na Vila Formosa; 

Manutenção das redes precárias de trolebus, pois causam transtorno ao 
trânsito e à população. 

Coleta seletiva: divulgar os horários, porque hoje passa muito tarde da noite 
e as pessoas pensam que é a coleta de lixo orgânico. Muito do que poderia ser 
reciclado está indo para o lixo. 

7 - Yolanda Briones Calunga (?): 

Farol da Rua Letícia com a Rua Xiririca. Lá há a faculdade Uniban, que é 
fonte de perigo, pelos barzinhos e onde houve até racha na Avenida Guilherme. 
Sugere uma mão para subir e outra para descer. Foi pedido e nada foi feito. 
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8 - Maurício Navarro - representante de moradores: 

Problemas com o Córrego Rapadura e Córrego Tapera: assuntos 
relacionados. 

9 - Virginia: 

Canalização do Córrego Tapera e do Córrego Rapadura e limpeza deles. 
Costuma haver enchente e volta tudo para as casas. 

10 - Luiz Rogério da Silva: 

Iluminação pública e área de lazer no Jardim Santa Maria, Praça José Ênio 
da Silveira. Ao redor existe escola pública sem rede de iluminação e o local é utilizado 
por pessoas com drogas, desovas e abusos às mulheres. 

11 - Matias Vieira – Educador: 

Canalização do Córrego Tapera e do Córrego Rapadura; 

Limpeza e desassoreamento da calha do Rio Aricanduva; 

Administração: respostas sobre enchentes? Há 10 milhões parados no 
Orçamento Municipal para o Rio Aricanduva. 

12 – Ana Lúcia Rocha: 

Melhoria da iluminação pública. Só foi gasto 0,14% do Orçamento, dos 55 
milhões previstos. Isto tem de ser observado. 

Criar cooperativas de reciclagem e fazer divulgação. A cidade não recicla 
nem 1% do lixo. A Prefeitura tem de pôr a mão no bolso, além da propaganda que é 
feita boca a boca. 

Tarifa Social da Eletropaulo para famílias de baixa renda: programa 
interessante que, se bem desenvolvido, todo mundo sai ganhando. Ajudará a diminuir 
a incidência de redes elétricas clandestinas, os "gatos", ajudando as famílias de baixa 
renda. Nas favelas se encontra o maior número de "gatos".  

16 - Fábio Roquette (?): 

Enviou um anexo endereçado ao Subprefeito, que deve ser encaminhado 
para Sempla, mas veio pessoalmente, embora tenha saído de uma cirurgia, para que 
o documento possa ser oficializado nesta audiência pública: 

Revalidação das solicitações feitas em 2010 ao Orçamento de 2011 e não 
atendidas, incorporando-as ao Orçamento de 2012; 

Recapeamento asfáltico na região: tem sido feito de forma desproporcional 
nos três distritos. Está havendo benefício para um deles. Pede equidade na 
distribuição dos asfaltos entre os bairros; 
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Iluminação pública da praça entre Cristina Altenfelder e Couto Teixeira: 
enviou e-mail em 05/08, pedindo informações de quando aquela praça será iluminada, 
solicitação que vem desde o ano passado. Pior de tudo, a praça foi retomada pelo 
Poder Público em 2010, houve projeto de ocupação com brinquedos etc., mas não se 
fala em iluminação pública, só há respostas evasivas e até mentiras de pessoas sobre 
isso. 

17 - Matias Vieira – Educador: 

Fluxo viário no Rio das Terras; 

Transporte público. Infelizmente há superlotação. O intervalo entre os 
ônibus aumenta e precariza o atendimento à população. Diminuir o número de carros 
e melhorar o seu fluxo e evitar gargalos. Precisaria encaminhar a questão do fluxo de 
ônibus para agilizar o tempo do transporte do trabalho até o metrô. 

18 - Lenice: 

Rua Luquete (?) e Jorge (?): muitos ônibus e carros parados dos dois 
lados. Não se consegue passar. Mudança urgente; 

Barulho excessivo em zona residencial: não se consegue dormir mais. 
Duas horas da madrugada e há carros com volume no último. Fizeram denúncia 
inversa, com o número da casa dela. Teve de ir à Líbero Badaró para justificar que é 
residência, enquanto o barzinho continua com barulho a noite toda. 

Não há calçadas para se conseguir passar. Tem de passar pelo meio da 
rua, porque está lotada de mesinhas dos bares. 

 

 

 

Encerramento 

 

Ao encerrar, o Sr. Subprefeito Jorge Augusto Leme agradeceu a presença 
de todos e se disse predisposto a reativar o Programa Fale com o Subprefeito como 
um fórum para dar vazão às demandas pontuais do dia a dia, o que facilitará a gestão 
e também permitirá que em audiências públicas para Orçamento sejam trazidas 
especificamente propostas orçamentárias para a Subprefeitura da região. 

 

Outros aspectos interessantes observados: 

 

Havia na Recepção da Subprefeitura o questionário impresso "Consulta 
Pública - Você no Parlamento - sua vontade, sua cidade", mas, embora o prazo tenha 
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sido prorrogado, isso não consta nos exemplares que estavam disponíveis e a pessoa 
da Recepção não sabia informar que o prazo havia sido prorrogado para até o dia 30 
de setembro de 2011. 

Contatei a Ouvidoria da Câmara e a Sra. Amapola informou que foram 
confeccionadas tarjas corretivas constando a prorrogação do prazo e isso será 
encaminhado para constar nos questionários em todas as Subprefeituras. 

A meu pedido, a Ouvidoria da Câmara, conforme Sra. Amapola também me 
informou, procurará saber para poder informar as datas limites para envio de 
sugestões e propostas ao Orçamento 2012. 

O Sr. Subprefeito optou por não me facultar o uso do microfone para 
divulgar os fôlders "Ouvidoria do Parlamento" como um canal a mais de 
encaminhamento de sugestões para o Orçamento 2012, além de eventuais 
reclamações, sugestões, críticas e informações ao Parlamento Municipal, por achar 
que poderia soar como propaganda, descaracterizando a Audiência Pública de 
Orçamento 2012. 

Embora tenha se comprometido comigo a enfatizar isso, ele próprio, 
durante as audiências públicas, acabou por não fazê-lo e apenas enfatizou os canais 
do Portal da Prefeitura para as diferentes demandas. 

Foi acatado o meu pedido - conforme orientação feita pelo Sr. Presidente 
da Câmara Municipal - de que os fôlders pudessem ser distribuídos aos participantes, 
o que eu próprio tive de fazer aos que já estavam presentes na primeira audiência 
pública, e deixei certa quantidade para que pudesse ser distribuída a quem chegasse 
ao longo das audiências. 

Consegui o compromisso do Sr. Subprefeito de que os fôlders seriam 
distribuídos, ao encargo do Sr. Assessor de Imprensa, nas Recepções e praças da 
Subprefeitura. 

Concluo enfatizando a importância dessa participação da Câmara, por meio 
de seus Procuradores e Consultores Técnicos Legislativos, nessas audiências 
públicas nas Subprefeituras, oportunidade que temos de ampliar nossa vivência e 
conhecimento da Cidade em áreas onde não necessariamente temos contato 
constante. 

Espero que os dados e impressões relatadas neste documento não caiam 
no vazio e sim possam contribuir efetivamente para a elaboração de um Orçamento 
2002 que, de fato, contemple as reais necessidades da população da cidade de São 
Paulo. 

Eventuais erros em grafia de nomes etc. podem ter ocorrido, pois não nos fora 
possível, in loco, dirimir possíveis dúvidas ou entendimento distorcido. Consultas pela 
internet ajudaram a diminuir muitas das dúvidas suscitadas. 
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II - Subprefeitura Butantã 

 

Data: 31/08/2011 

 

Procuradora Legislativa: Adela Duarte Alvarez (SGP) 

 

Participantes fixos da Mesa (nome/cargo):  

Daniel Barbosa Rodrigueiro – Subprefeito; 

Profª Eliane - Representante da Secretaria da Educação; 

Representante da Secretaria da Saúde; 

Não havia representante para a audiência de temas gerais. 

 

Presença: cerca de 35 pessoas, sendo: 

1ª audiência: cerca de 15 pessoas; 

2ª audiência: cerca de 20 pessoas; 

3ª audiência: cerca de 35 pessoas. 

 

Parlamentares Participantes: compareceu o Vereador José Rolim (breve passagem) e 
representantes dos Vereadores Donato, Eliseu Gabriel e Natalini. 

 

 

1ª Audiência: Educação – 18h 

 

- EMEF João XXIII: conserto de calçada esburacada, poda de árvaores e cobertura da 
quadra de esportes; 

- Viela da Paz: construção de creche e transporte gratuito escolar para alunos de 
EMEI e EMEF que atendem as crianças da localidade; 

- Parque Ypê: mais segurança nas creches e “prézinho” (assaltos constantes), 
transporte gratuito escolar para alunos da creche (crianças de tenra idade são 
obrigadas a caminhar até 2km para ir e voltar); 
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- Ponta da Praia: reforçar segurança no local; melhoria da qualidade de atendimento 
pelos servidores da educação, melhorar a qualidade da merenda escolar; 

- CDHU: vincular a matrícula dos alunos que residem na CDHU com as escolas que 
estão dentro ou próximas, para evitar que os moradores sejam obrigados a se 
deslocar em grandes distâncias para ir à escola; 

Propostas genéricas: 

- destinar 5% do orçamento para a educação para a construção de mais creches 
diretas; 

- ampliação do número de creches e EMEIs na região da Subprefeitura do Butantã; 

- cobertura das quadras de todas as EMEFs que ainda não estejam cobertas; 

- ampliação do quadro de funcionários de apoio nas escolas (inspetoria e secretaria); 

- contratação de profissionais formados e experientes (e não de estagiários como é 
hoje) para atender alunos com necessidades especiais; 

- instituição do ensino religioso nas escolas; 

- instituição de conteúdos nos currículos que discutam a homofobia; 

- construção de mais CEUs e ampliação das atividades oferecidas nos que já existem. 

 

Representatividade: em média, apenas ¼ dos presentes se manifestaram, em sua 
maioria representantes de entidades políticas (partidos), ONGs e sociedades de 
bairro. 

 

 

2ª Audiência: Saúde – 19:00 h 

 

- ampliação das UBSs e AMAs, pois há superlotação das existentes; 

- construção de pronto socorro; 

- extensão do Programa de saúde da Família para os moradores do Parque Ypê; 

- melhoria no sistema de marcação de consulta: há dias e horários específicos para 
marcar consulta e é preciso chegar com até 12 horas de antecedência para conseguir 
agendar uma consulta; 

- constantemente faltam medicamentos de uso contínuo (especialmente os mais 
caros) e a lista de medicamentos fornecidos precisa ser ampliada; 

- faltam ambulâncias para remoção de pacientes; 
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- ampliar o oferecimento de palestras sobre gravidez precoce e de planejamento 
familiar; 

- instituir palestras sobre drogas e oferecer tratamento às pessoas viciadas; 

- criar uma Casa do Adolescente na região da Subprefeitura direcionada à saúde de 
adolescentes; 

- melhorar o atendimento aos pacientes (os servidores da saúde são grosseiros e 
desrespeitosos); 

- construir um hospital público na região, pois o Hospital Universitário não recebe 
pacientes que não residam no seu entorno; 

- promover a integração saúde-educação para o encaminhamento pelas escolas de 
alunos que necessitem de atendimento oftalmológico, fonoaudiológico, odontológico, 
etc.; 

- disponibilizar uma auxiliar de enfermagem nas creches para cuidar e orientar no 
cuidado de acidentes com crianças pequenas, como sufocamento com leite, 
convulsões etc.; 

- informatização dos postos de saúde e AMAs; 

- realizar com regularidade e rapidez a manutenção dos equipamentos médicos; 

- ampliação da disponibilidade de especialidades médicas na região; 

- disponibilização de profissionais de educação física para orientar as pessoas a 
fazerem regularmente atividades físicas; 

- disponibilização de atendimento psicológico para alunos e professores nas escolas. 

 

Representatividade: em média, apenas 1/3 dos presentes se manifestaram, em sua 
maioria representantes de entidades políticas (partidos), ONGs, sociedades de bairro 
e Conselheiros do Conselhos Gestores de Saúde. 

 

 

3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20:00 h 

 

- melhorias na fluidez do trânsito na região; 

- remodelação da iluminação pública (o sistema atual é deficitário em número de 
pontos e os pontos possuem iluminação fraca); 

- melhoria na segurança pública (muitos assaltos); 
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- construção de ciclovias e bicicletário no Metrô; 

- o número de ônibus nas linhas regulares é insuficiente e é necessária a criação de 
linhas circulares interligando internamente a região; 

- retomada pela Prefeitura do projeto de construção da Estação 3 Poderes do Metrô; 

- fazer tratamento/poda das árvores em situação de risco na região; 

- melhorar a sinalização de trânsito; 

- criação do Parque da Chácara do Jockey Club; 

- construir uma ligação entre a Rodovia Raposo Tavares e a Ponte Cidade 
Universitária para aliviar o trânsito; 

- ampliação do Cadastramento Único das Famílias para que se utilizem integralmente 
os recursos enviados pelo Governo Federal para famílias de baixa renda na região; 

- criação do Parque Linear Pires Taboré; 

- realizar um programa de padronização das calçadas; 

- canalização de córregos e construção de avenidas para desafogar o trânsito. 

 

Outras observações julgadas pertinentes: 

 

Havia um roteiro bem estruturado e rígido para a condução dos trabalhos e, quanto à 
composição da mesa dos trabalhos, somente o Subprefeito e o representante da área, 
durante a respectiva audiência, compuseram a mesa. 

As audiências públicas começaram pontualmente às 18h e terminaram pontualmente 
às 21h. 

Todos os representantes de Vereadores, da Câmara e o Vereador José Rolim foram 
anunciados. 

Os representantes de Vereadores que tinham propostas, como qualquer munícipe, 
foram ouvidos. 

Os presentes demonstraram satisfação com a atenção que o Subprefeito vem 
demonstrando pela comunidade. 

Os munícipes (50% dos presentes) que aparentemente não estavam representando 
nenhuma entidade, praticamente não se manifestaram. 

Houve uma reclamação quanto ao dia e horários das audiências públicas e quanto a 
sua insuficiência para se debater todos os temas. 
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Foi possível perceber que a maioria dos presentes não tinha uma clara noção do que 
seria o objeto de uma proposta orçamentária e como formulá-la. 

O ambiente estava tranqüilo e não houve nenhum ânimo exaltado. 
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III - Subprefeitura Campo Limpo 

 

Data: 31/08/2011 

 

Consultor Técnico Legislativo - Contador: ALDO CUOMO – SGA.25 

 

Participantes fixos da Mesa (nome/cargo): 

Alexandre Margosian Conti / Subprefeito Campo Limpo 

Marcelo  Souza Leite  / Coordenador de Projetos e Obras 

Sergio Roberto dos Santos / Coordenador de Planejamento e Desenvolvimento 
Urbano 

 

Presença: cerca de 90 pessoas 

 

 

Parlamentares Participantes:  

 

Vereador Donato 

Sr. João Mota representando o Vereador Arselino Tatto 

 

 

Metodologia 

 

Tabulação das demandas apresentadas por quantidade de manifestações, 
segregadas pelo perfil de manifestante. Evidenciaram-se três perfis dominantes de 
manifestantes para as audiências públicas: morador, membro de associação e 
membro de conselho tutelar ou de gestão de saúde, conforme a apresentação de cada 
um no início de sua fala. Cada manifestante apresentou uma ou mais demandas sobre 
cada tema da audiência pública e muitos temas, devido a sua relevância, foram 
reiterados pelos presentes.  
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1ª Audiência: Educação – 18:00 h 

 

Quantidade de presentes: 60 pessoas aproximadamente. 

   

  Quantidade de Manifestações 

Demanda apresentada Morador 
Membro de  
Associação 

Membro de  
Conselheiro Total 

Construção de novas creches 3 3 1 7 

Melhoria no entorno das escolas1 4 4 

Melhoria na qualidade dos serviços educacional 
prestado 2 1 3 

Aumento de vagas nas creches 1 1 1 3 

Melhoria no programa de academia do Idoso 1 1 

Ampliação das vagas do CEU 1 1 

Eliminação das matrículas irregulares no CEU2 1 1 

Alteração no programa escolar. Ênfase: esporte / 
lazer 1 1 

Construção de novas escolas 1 1 

Aumento de vagas nas escolas 1 1 

 

Perfil do 
Manifestante Qtde 

Membro de 
associação 7 

Morador 4 

Membro de 
conselho 2 

 

  

                                                           
1
Limpeza de vias e de calçadas; instalação de semáforos e de faixas de pedestres e ampliação de 

segurança policial.  
2
 Conforme fala de um dos manifestantes, haveria matrículas irregulares no CEU da região.   
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2ª Audiência: Saúde – 19:00 h 

 

Quantidade de presentes: 90 pessoas aproximadamente. 

 

  Quantidade de Manifestações 

Demanda apresentada 
Morado

r 

Membro 
de  

Associaçã
o 

Membro de  
Conselheir

o 
Tota

l 

Mais médicos e profissionais da saúde 2 4 3 9 

Qualidade no atendimento médico e dos 
agentes de saúde 2 2 1 5 

Mais UBS 2 2 1 5 

Ampliação do CAP 1 3 4 

Faltam medicamentos 2 1 3 

Mais hospitais e  maternidades 2 2 

Mais centros de diagnósticos por imagens 1 1 2 

Mais AMA 1 1 2 

Melhoria no plano de carreira dos médicos 2 2 

Melhoria no programa de saúde do idoso 1 1 

Centro de reabilitação e fisioterapia 1 1 

Melhoria na política do tratamento do 
dependente químico 1 1 

 

Perfil do 
Manifestante Qtde 

Morador 7 

Membro de 
associação 6 

Membro de 
conselho 3 
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3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20:00 h 

 

Quantidade de presentes: 40 pessoas aproximadamente. 

 

  Quantidade de Manifestações 

Demanda apresentada Morador 
Membro de  
Associação 

Membro de  
Conselheiro Total 

Trânsito3 2 5 7 

Melhoria na qualidade do atendimento aos moradores 
de área de risco 2 2 4 

Equipamentos esportivos e centro poliesportivo 4 4 

Cultura4 1 3 4 

Segurança pública 2 1 3 

Reforma de praças 1 1 2 

Urbanização das áreas de risco 1 1 2 

Equipamentos públicos integrados5  2 2 

Iluminação publica 1 1 2 

Ampliação da bolsa aluguel e aumento do valor do 
benefício 2 2 

Remoção de árvores 1 1 

Albergues para população sem teto 1 1 

Geração de empregos 1 1 

Ampliação do trabalho de fiscalização da 
subprefeitura 1 1 

 

                                                           
3
 Mais semáforos, integração do transporte público, presença mais frequente da CET, alargamento de 

ruas, duplicar pontes, mais terminais e corredores de ônibus, excesso de caminhões, transporte público 

lento. 
4
 Virada cultural na região. Integração, através da subprefeitura, das iniciativas culturais das associações 

de bairro. 
5
 Educação, lazer, cultura e saúde em um único local. 
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Perfil do 
Manifestante Qtde 

Membro de 
associação 10 

Morador 3 

Membro de 
conselho 1 
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IV – Subprefeitura Capela do Socorro 

RELATÓRIO DA AUDIÊNCIA PÚBLICA REALIZADA NA SUBPREFEITURA – CAPELA DO SOCORRO, 

EM 31/08/2. 011, SOBRE A PROPOSTA ORÇAMENTÁRIA PARA O EXERCÍCIO 2012 

 

Composição da Mesa: Marco Antonio, Subprefeito 

                                         Antonio Carlos Lonel, Chefe de Gabinete 

Presenças registradas na lista da Subprefeitura: 50 pessoas 

 

Qualificação dos participantes: 

Assessoria Parlamentar de Vereador (CMSP), de Deputado Estadual (ALESP), representante da 

Secretaria do Verde e Secretaria da Educação, Conselho Gestor da Saúde e Lideranças de 

Movimento da Saúde representando os distritos da região, Movimento Moradia / Habitação, 

Conselho do Idoso, Fórum da Criança e do Adolescente, ONG Educação e Meio Ambiente, 

Liderança do Movimento Estudantil, Presidentes de Associações Comunitárias e moradores da 

região da Subprefeitura. 

 

METODOLOGIA DO TRABALHO 

Antes de adentrar-se propriamente nos eixos temáticos: Educação, Saúde e Assuntos Gerais 

tutelados na forma do instrumento convocatório das Audiências Públicas é oportuno 

identificar desde já a metodologia de trabalho adotada no presente relatório, em 

conseqüência, a opção pelo método quantitativo. Antes de abordar os dados objetos da 

investigação formando o tripé de sustentação do relatório, cuida-se de registrar a quantidade 

de pessoas / entidades que ocuparam a tribuna. Depois, cuida-se de registrar a quantidade de 

demandas apresentadas por orador, incluindo-se nessa estatística oradores que às vezes se 

revezavam na tribuna durante a audiência aguardando novos inscritos com isso, houve a 

manutenção dos debates nas audiências até o horário regulamentar.   

• 1ª Audiência: Educação – 18h 

Na área de Educação, cerca de 31 pessoas participaram da Audiência Pública, 

concentrando o debate em Creches, Escolas e Equipamentos Culturais, conforme segue: 

1.a) Creches 

 14 pessoas manifestaram-se sobre creche, a maioria colocando a necessidade de se 

construirem novos equipamentos e reformarem os existentes no topo da lista, citando 

algumas regiões a serem contempladas na proposta orçamentária, como Gaivota, Recanto 

do Cocaia, Capela do Socorro, Parelheiros. 

1.b) Segurança nas Escolas 

Quanto as Escolas da região muito se discutiu sobre o problema das drogas. Por esse 

motivo, a proposta está no topo dos temas mais debatidos, apresentando como 
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prioridade o investimento em segurança e a necessidade de debater o tema em sala 

de aula. 

 

1.c) Equipamentos Culturais 

Há uma demanda reprimida e a necessidade de investimento em novos espaços 

culturais. A Capela do Socorro aparece como uma das regiões a serem contempladas 

no orçamento. Sugere-se: 1) que os CEUs abram seus espaços para atividades culturais 

aos jovens; 2) ampliação dos CDCs para outras modalidades de esportes oferecendo 

aos jovens estudantes oportunidades de ocupar o seu tempo livre no esporte, 

considerando-se como uma das alternativas  para redução do índice de criminalidade. 

 

 

2ª Audiência: Saúde – 19h 

2.a) Clínicas e UBSs 

Na área de Saúde 19 pessoas participaram da Audiência Pública, concentrando maior 

parte do tempo no debate de questões  de Clínicas, UBSs, Postos de Saúde, Hospitais e 

Saneamento Básico. Houve polarização no debate dos temas e o resultado 

demonstrado é que na área da Saúde tudo é muito urgente e relevante. Um exemplo 

dessa natureza está no caso das propostas de criação de centro dia para idosos e 

clínicas de tratamento para usuários de drogas, ambas encontrando-se na mesma 

ordem de prioridade de implantação de novas UBSs, pelo número maior de 

propostas. 

 

2.b) Postos de Saúde e UBSs 

Os Postos de Saúde e UBSs, pela amostragem nos debates, têm problemas similares, 

quais sejam: falta de especialistas nas diversas áreas da medicina e a necessidade de 

Implantação de novas unidades. As regiões de Grajaú, Capela do Socorro, Jd. Orion, 

Varginha, Jd. Natal, Sabiá, Cantinho do Céu, Cocaia II, Eliana II e III e Chácara do Sol, e 

outras, apresentaram na Audiência Pública propostas de implantação de UBSs. 

 

 

 

• 3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20h 

Algumas propostas apresentadas em Assuntos Gerais, na verdade, enquadram-se nos 

2 (dois) temas anteriores, tendo sido, portanto, registradas nesses. Ou seja, as 

propostas sobre Saúde e Educação abordadas na Audiência Pública de Assuntos Gerais 

foram excluídas desta Audiência e incluídas no respectivo eixo temático.  

Os eixos temáticos, pauta de discussão desta 3ª e última Audiência Pública, se 

concentraram em:  

 

3.a) Rede Viária 

Construir a ponte Belmiro Marins e alargar a avenida que leva o mesmo nome foram os 

mais debatidos e questionados em relação ao descaso das autoridades competentes com 

os trabalhadores, que passam de 2 a 3 horas em pé dentro de um ônibus parado por 
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conseqüência do congestionamento do trânsito. O termo mais usado para expressar os 

sentimentos dos participantes:  “caos” na Belmiro Marins.   

 

3.b) Segurança pública  

Investimento em segurança na região da Cidade Dutra, especialmente nas proximidades 

da rede bancária e implantação da GCM para Ilha do Bororé APA 

3.c) Saneamento básico 

Há necessidade de investimento em saneamento básico em  regiões não contempladas por 

serviços essenciais de   rede de esgoto, como as mencionadas:  Socorro, Barro Branco, Jd. 

Shangrilá, Cocaia, Jd. Colibri e outras regiões. Junto às reclamações, houve cobranças 

quanto à aplicação das verbas públicas para a finalidade.  

 

Maria Solimar de Jesus 
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V – Subprefeitura Casa Verde/Cachoeirinha 

 

1 – NÚMERO DE PARTICIPANTES: contei 30 pessoas, além dO pessoal da EQUIPE 
DA subprefeitura; 

2 – tipo de participação predominante: quase todos que se levantaram para falar eram 
representantes de associações. só 2 cidadãos falaram em seu próprio nome. 

3 – as principais reivindicações foram: AUMENTO DE número de vagas em creches; 
criação de cis (CRECHES INFANTIS); CRIAÇÃO DE ESCOLA TÉCNICA; 
CONSTRUÇÃO DE IMÓVEL PARA A GCM FAZER A SEGURANÇA ESCOLAR EM 
PRAÇA DE UM DOS BAIRROS DA REGIÃO; REFORMA E ALUGUEL DE IMÓVEL 
PARA O SENAC DE SANTANA CEDER PROFESSORES VISANDO A EXTENSÃO 
DE CURSOS TÉCNICOS DO SENAC; TRANSFORMAÇÃO DOS ÔNIBUS QUE 
SERVEM À REGIÃO PARA ADAPTÁ-LOS AOS PORTADORES DE DEFICIÊNCIAS; 
AJUDA PARA PAGAR O ALUGUEL DE ENTIDADE QUE PRESTA AUXÍLIO A 
IDOSOS DO BAIRRO. outra queixa recorrente foi a distância que os pacientes tinham 
de percorrer para chegar ao local dos exames médicos.  

4 – oUTROS ASPECTOS: APRESENTEI-ME AO SUBPREFEITO CORONEL AIRTON 
E SOLICITEI A DISTRIBUIÇÃO DOS FOLDERS DA OUVIDORIA DA CÂMARA 
JUNTAMENTE COM O KIT QUE ESTAVA SENDO PREPARADO PARA 
DISTRIBUIÇÃO, o que foi feito. havia duas enviadas da secretaria da educação e uma 
da secretaria da saúde. a professora tânia da secretaria da educação respondeu a um 
dos participantes, o bombeiro carmelo, que a escola para a qual se pedia a construção 
de uma base fixa da gcm era estadual, o que inviabiliizaria a proposta, mas ela ficou 
de verificar a possibilidade com a secretaria de segurança pública estadual. a médica 
dra. takaoka também respondeu aos que se queixavam da distância dos locais de 
exames médicos que a prioridade da secretaria municipal de saúde é a proximidade 
nas datas, o que às vezes importa em distância do local de residência do paciente. 
SOLICITEI também à assessora de imprensa da subprefeitura adriana rocha o envio 
da ata da reunião ao meu email. ela se comprometeu a verificar a possibilidade, mas 
não prometeu o envio, tendo em vista que a ata seria enviada à sempla. 
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VI - Subprefeitura de Cidade Ademar 

 

Data: 31/08/2011 

 

Consultora: Simone de Melo Lins – SGP-53 

 

 

Participantes fixos da Mesa: Subprefeito Carlos Roberto Albertin 

 

 

Presença: cerca de 45 pessoas 

Parlamentares Participantes: Vereador Ítalo Cardoso 

 

 

1ª Audiência: Educação – 18:00 h 

 

Participantes da mesa 

Subprefeito Carlos Roberto Albertin 

Sra. Rosana Monteiro de Sousa, representante da Diretoria Regional de Educação 

 

Principais Propostas Apresentadas: 

 

Creches, EMEIs  (principalmente no Jardim Pantanal, Jardim Miriam, Jardim Apurá) 

orçamento para os conselhos tutelares 

Transporte Escolar Gratuito (há muitas famílias que não conseguem) 

Escola no Jardim Castelo / Mata Virgem 

Apoio Pedagógico para crianças com necessidades especiais em todas as unidades 
de ensino 

CEU – Cidade Ademar 
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Ensino Profissionalizante 

Educação Ambiental nas escolas 

 

2ª Audiência: Saúde – 19:00 h 

 

Participantes da mesa 

Subprefeito Carlos Roberto Albertin 

Sra. Eliane Aparecida Pinto e Sra. Mariângela Pacheco, representantes da 
Supervisão de Saúde Cidade Ademar 

 

 

Principais Propostas apresentadas: 

 

UBS Jardim Miriam 

UBS Jardim Pantanal 

Centros de Atenção Psicossocial Álcool e Drogas (CAPS) – incluindo CAPS Infantil 

Pronto-Atendimento e Assistência Médica Ambulatorial 24 horas na Pedreira, incluindo 
cirurgias e radiografias 

Maternidades na Cidade Ademar e Pedreira 

Serviços de Prevenção à Saúde 

Ampliação do Programa Mãe Paulistana e Programa de Saúde da Família 

Pronto-atendimento na Cidade Júlia 

Serviços de Castração de Animais – descentralização do cadastro 

Distribuição de remédios de alto custo 

 

3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20:00 h 

 

Participantes da mesa 

Subprefeito Carlos Roberto Albertin 
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Sr. João Vicente F. Paione, Coordenador de Administração e Finanças 

 

 

Principais Propostas apresentadas  

 

Duplicação da Estrada de Alvarenga e da Rua Cardoso de Melo Neto 

Centro Cultural Cidade Ademar 

Centro de Triagem de Material Reciclável 

Áreas de lazer e recreação 

Recursos para limpeza das margens da Represa Billings  

Educação Ambiental (campanhas, principalmente para o não descarte irregular de lixo) 

Plano de Reciclagem de Materiais 

Reativação de diversas linhas de ônibus 

Expansão do metrô – linha azul (Jabaquara – Cidade Ademar)  

Duplicação da Estrada de Al 

Centros de atendimento para crianças e adolescentes 

Centros de atendimento para jovens 

Praças multiuso 

Imóvel para sede do Conselho Tutelar (Pedreira e Cidade Ademar) 

 

 

 

Outras observações julgadas pertinentes: Houve a participação de diferentes 
entidades do local e também de alguns munícipes. Foi muito lembrado, pelos 
participantes, o fato de a região possuir área de proteção de mananciais e o problema 
de que o poder público destaca a dificuldade de se encontrar áreas para instalação de 
equipamentos. 
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VII - Subprefeitura Cidade Tiradentes 

 

Data: 31/08/2011 

 

Consultor/Procurador: Alexandre Henrique Cardoso - CTEO 

Participantes fixos da Mesa (nome/cargo): Subprefeito da Cidade Tiradentes 

Presença: cerca de 100 pessoas 

Parlamentares Participantes: … 

 

 

1ª Audiência: Educação – 18:00 h 

Propostas apresentadas (se possível, apontar relevância em termos de nº de 
pessoas/entidades): 

 

CEI e EMEI, principalmente na Vila Yolanda. 

Alfabetização de adultos e formação técnica para jovens.  

Fiscalização de bebidas nas escolas 

 

2ª Audiência: Saúde – 19:00 h 

Propostas apresentadas (se possível, apontar relevância em termos de nº de 
pessoas/entidades): 

Centro de Atendimento e Prevenção a Saúde do Idoso. 

Saneamento Básico na Vila Yolanda.  

Combate à epidemia de ratos. 

Demanda por mais médicos, principalmente na Vila Yolanda. 

AMA Barro Branco. 

Transporte para pessoas com dificuldade de locomoção.  

 

3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20:00 h 
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Propostas apresentadas (se possível, apontar relevância em termos de nº de 
pessoas/entidades): 

 

Pavimentação de ruas, principalmente na Vila Yolanda. 

Ampliação da Avenida Souza Ramos. 

Mais linhas de ônibus na Vila Yolanda. 

Alargamento das vias de acesso a Cidade Tiradentes. 

Demanda por mais um Conselho Tutelar na região. 

Retirada das família que se localizam em área de risco. 

Sede própria para a Subprefeitura da Cidade Tiradentes. 

Regularização de loteamentos. 

Metrô. 

Coleta Seletiva.  
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VIII - Subprefeitura de Ermelino Matarazzo  

 

Data: 31/08/2011 

 

Consultor/Procurador: Maria Edite de Souza Bispo – SGP.32 

Participantes fixos da Mesa: subprefeito Ademir, que assumiu a Subprefeitura 
Ermelino Matarazzo em 08/08/2011, assessor de gabinete e representantes da 
Educação, Saúde (supervisora técnica) e Assuntos Gerais. 

Presença: cerca de 30 pessoas 

Parlamentares Participantes: 01 representante do vereador Adolfo Quintas que 
participou somente da última audiência 

 

 

Audiência Pública realizada Proposta Orçamentária para o exercício financeiro 
de 2012.  

18 às 19h Educação 

19 às 20h Saúde 

20 às 21h Assuntos Gerais 

 

1ª Audiência: Educação – 18:00 h 

 

Propostas apresentadas: 
 

Neste momento havia apenas 06 pessoas presentes e duas apresentaram propostas 

 

Solicita Creche, EMEI e “Colegial” no mesmo local e com qualidade, argumenta que 
é prejudicial para as crianças ficarem mudando de escolas e que saem na 8ª série 
sem saber ler e escrever. Critica a aprovação automática; 

Descentralização da secretaria de Educação, transparência da subprefeitura. 
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2ª Audiência: Saúde – 19:00 h 

 

Propostas apresentadas: 

 

Reforma de hospitais, construção de novas unidades especializadas, postos de saúde, 
UBS, maternidade, aquisição de equipamentos para os hospitais, ampliação de vagas 
para atendimentos aos dependentes de drogas, aumento e equiparação salarial para 
os profissionais da saúde, acessibilidade aos portadores de necessidades especiais. 
 
A supervisora técnica da Saúde, presente à reunião, esclareceu que várias das 
solicitações não poderiam ser atendidas uma vez que a quantidade e a especificação 
das unidades de saúde de Ermelino Matarazzo estão de acordo com os indicadores 
preconizados pela OMS. Em sua apresentação ela teceu informações sobre cada item 
solicitado. 

 

3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20:00 h 

 

Propostas apresentadas: 

 

Área para mudança do Corpo de Bombeiros; construção de Centros Cultura, Centros 
da Juventude, Casas Ponto de Cultura; transformação de um dos dois abrigos para 
moradores de rua em uma casa com projetos de inclusão social, com política efetiva 
para reintegração social do ex-morador de rua e criação de república comunitária para 
ex-moradores de rua; projeto de moradia para determinada área de Ermelino 
Matarazzo; projetos para construção de casas populares; implantação de projetos na 
área de direitos humanos com capacitação de conselheiros; fechamento de esgoto a 
céu aberto; Agenda 21 Macro Leste; instalação de lixeiras e Ecoponto (só tem um na 
região); plantação de árvores; Metro; implantação de projeto para a CET orientar e não 
apenas multar; solicitação de maior fiscalização do poder Executivo pelo legislativo. 

Os participantes manifestaram a preocupação com as conseqüências que Ermelino 
Matarazzo possa vir a sofrer em decorrência do Polo Itaquera. 

 

 

Outras observações julgadas pertinentes: 

 

A subprefeitura disponibilizou carro para meu transporte. Fui muito bem recebida, os 
folders da ouvidoria foram entregues e o subprefeito mostrou-se muito atencioso. 
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A reunião iniciou-se com apenas 06 representantes da comunidade, terminando com 
aproximadamente com 25 pessoas, sendo que a maioria representava associações de 
bairro; 
Muitos dos participantes demonstraram desconhecimento dos procedimentos relativos 
a uma audiência pública e sobre a proposta orçamentária, nem tinham propostas a 
apresentar. Cerca de 5 participantes demonstraram-se bem articulados e com 
propostas definidas como um assistente social que apresentou várias propostas. 

 

Três participantes foram enfáticos nas seguintes colocações durante toda a reunião: 
acusaram o executivo de falta de transparência e de pouca representatividade junto ao 
legislativo; acham que a subprefeitura teria o papel apenas de uma “zeladoria”; 
gostariam de saber o que foi realizado do orçamento de 2011 para poderem 
encaminhar melhor suas solicitações para 2012; querem saber quais os valores 
destinados a Ermelino Matarazzo e conhecer as propostas da subprefeitura para 
debatê-las; não entendem o porquê de suas solicitações não serem atendidas e 
exigem devolutivas; caso não sejam atendidos levarão o caso ao Ministério Público; 
não acreditam que suas propostas cheguem ao legislativo, acham que a audiência 
pública é apenas para cumprimento da legislação e não abertura para participação 
popular; ressaltam que o horário é inapropriado (18h), pois a grande parte da 
população encontra-se em trânsito. Um destes representantes insistiu em solicitar 
aumento de 250% aos funcionários da educação, saúde, segurança pública e outros, 
igualmente ao que foi concedido pela Câmara aos secretários e subprefeitos. 

 

O subprefeito esclareceu várias vezes que a audiência pública estava sendo realizada 
para recolher as propostas da comunidade, para compor a proposta final para o 
orçamento a ser apresentada na Câmara Municipal. 
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IX - Subprefeitura Freguesia/Brasilândia 

 

Av. João Marcelino Branco, 95, Vila 
Nova Cachoeirinha 

Allan R. Dias – SGP.52 

  

Número de participantes:  

aproximadamente 45 (quarenta e cinco) pessoas 

  

Tipo de participação predominante munícipes ou entidades organizadas: 

a maioria das intervenções foram feitas por pessoas representando organizações, 
principalmente associações de moradores. Houve casos isolados de 
intervenção sob a identificação de pessoa física 

  

 Principais reivindicações apresentadas, conforme os temas de cada reunião 
realizada: 

Educação 

- pela instalação de mais creches / crianças contempladas tem sido alocadas em 
unidades distantes de suas casas ( recorrente) 

  

Saúde 

Diferentes intervenções pela instalação de UBS no Jd. Brasília (segundo 
informações prestadas, reivindicado desde 1978) 

Ficou claro, não só pelas intervenções, confirmadas pela representante de SMS, 
de que as unidades de saúde disponíveis (Ladeira Rosa, UBS Elisa Maria e 
UBS Vista Alegre) não dão conta de atender a demanda local, superando em 
muito a sua capacidade de atendimento resultando em longas esperas. 

Foi apresentado documentação referente a construção de UBS no JD Damasceno 
que teria cumprido todo o rito para a sua construção faltando apenas o último 
despacho do secretário (TID 2857113 de 15/08/08).  

  

Assuntos gerais 

As intervenções tiveram mais o caráter de questões relacionadas a zeladoria 
(buracos, recapeamento, sinalização ausente, reconstrução/manutenção de 
equipamentos) 
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Algumas intervenções sobre a importância do parque linear projetado para a 
região; 

Duas falas se complementaram: iluminação deficiente favorece a marginalidade 
(questão da segurança) –  diferentes falas se referiram a iluminação e falta de 
segurança. 

  

Outros aspectos interessantes observados 

A audiência foi dirigida pelo próprio subprefeito, Sr. Valdir Suzano, acompanhado 
pelo seu chefe de gabinete, Sr. Marcelo Gomes Manoel. 

A aud. pub de educação foi acompanhada pela  Diretora Regional de Ensino, Sra. 
Maria Antonieta 

A aud. Pub. De saúde foi acompanhada por representante da Secretaria Mun. de 
Saúde daquela Regional, Enf. Vilma Valentim 

Foi adotada o procedimento que, a cada 5 intervenções, a mesa fez considerações 
e encaminhamentos 

Foi dada a palavra a este consultor após o encerramento da última aud. pub., 
embora o material tenha sido distribuído durante toda a atividade. 
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X - Subprefeitura Guaianases 

Data: 31/08/2011 

 

Consultor: Thiago de Carvalho Alves - CTEO 

Participantes fixos da Mesa: 

Sub-Prefeito de Guaianases – “Saint Claire” 

Assessor Secretaria de Finanças 

 

1ª Audiência: Educação -  18h00 

Quorum: Cerca de 30 participantes / 5 inscritos 

Propostas mais abordadas: 

Formação/treinamento dos professores 

Contratação de professores 

Segurança escolar 

Convênio para Creches (CEI) 

 

Também citado: 

Matricula para bairro diferente 

 

 

2ª Audiência: Saúde - 19h00 

Quorum: Cerca de 100 pessoas / 17 inscritos 

Parlamentares Participantes: Senival Moura / Milton Ferreira 

 

Propostas mais abordadas: 

Criação de UBS  

Centro referência do idoso 3 

Centro/AME especialidade (odontologia, principalmente) 3 

Hospital Lajeado 4 



36 
 

Centro atendimento a mulher 1 

Falta médico / segurança 2 

 

Também citado: 

Saúde da Mulher/ Assistência ao dependente químico / Atendimento 24hs nos postos 
de saúde / melhores salários para os médicos. (Milton Ferreira) 

Equipamentos 1 

Limpeza córrego 1 

Medicamento 1 

Faculdade saúde publica 

 

3ª Audiência:  Assuntos Gerais 

Parlamentares Participantes: Senival Moura / Milton Ferreira , além do Beto Custodio  

 

Propostas mais abordadas: 

Regularização Posse Jardim Aurora / adjacências 

Sistema Viário: Pavimentação / Sinalização 

Segurança. 

 

Também citados: 

Ecoponto 

Coleta seletiva 

Despoluição rios córregos 

Cemitério 

Lazer / Limpeza dos campos de futebol 

Acessibilidade 
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XI - Subprefeitura Ipiranga 
 
 
 
Data: 31/08/11 
 
 
Servidor: Luciana de Fátima da Silva (procuradora – Setor de Processo Legislativo) 
 
Participante fixo da mesa: Subprefeita – Coronel Vitoria Brasilia de Souza Lima 
 
Presença: cercas de 20 (vinte) pessoas 
 
 
A Subprefeita abriu cada audiência explicando que o objetivo era colher propostas da 
população para as respectivas áreas, a fim de subsidiar a elaboração do orçamento de 
2012, cujo projeto de lei seria enviado à Câmara Municipal até 30/09/11 e esclareceu 
que os Vereadores tem o direito de alterar e aperfeiçoar o projeto de lei. 
 
O público da audiência era composto em sua esmagadora maioria por servidores da 
própria Subprefeitura e ao todo creio que estavam presentes cerca de vinte pessoas. 
Apenas na audiência de saúde compareceu um grupo diferente, de aproximadamente 
oito pessoas, mas logo se retiraram sem fazer qualquer intervenção. 
 
As propostas foram apresentadas, também em sua esmagadora maioria, apenas por 
dois participantes, sendo que um é membro do CONSEG e o outro do Conselho do 
Meio Ambiente. 
 
Apesar de ter sido ressaltado pela secretária dos trabalhos que haveria um prazo 
máximo de 2 (dois) minutos para apresentação de cada proposta, ninguém teve a 
palavra cerceada e todos que assim desejaram puderam se manifestar. 
 
A seguir, seguem considerações específicas para cada audiência: 
 
 
1ª Audiência: Educação – 18:00 h 

 

Compareceram duas representantes da Diretoria Regional de Educação que fizeram 
uma explanação sobre os serviços públicos disponibilizados na área (creches, EMEIs 
e EMEFs). 
 
A demanda apresentada foi a de construção de mais creches, indicando-se os locais 
em que poderiam ser construídas.  
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O representante do CONSEG registrou que na região do Ipiranga foram fechadas oito 
creches e questionou como seria resolvido tal problema. 
 
 
 
2ª Audiência: Saúde – 19:00 h 

Compareceram duas representantes (médica e dentista) que fizeram uma explanação 
sobre os serviços disponíveis na região e informaram que a saúde na região do 
Ipiranga caminha muito bem. Salientaram, ainda, a importância de dois programas, o 
“remédio em casa” e o “mãe paulistana”, sendo que este último teria contribuído muito 
para a redução da mortalidade infantil e materna. 
 
As demandas apresentadas foram: 
 
-criação de mais ambulatórios de especialidades; 
 
- criação de outra base no SAMU na região, pois o atendimento demora muito (no 
mínimo meia hora);  
 
- instalação de “tenda” para atendimento, a exemplo do que é feito pela Secretaria da 
Saúde em determinadas situações; e, 
 
- melhora da comunicação sobre os serviços disponíveis à população.  Foi citado 
como exemplo o caso de um centro de atendimento para dependentes químicos 
(“SAID” – parceria com o Hospital Samaritano), cuja existência só teria se tornado de 
conhecimento da população após 3 (três) meses de funcionamento do referido serviço. 
 
Houve reclamação quanto ao encaminhamento dos pacientes ao hospital Sabóia, mas 
a representante da área da saúde esclareceu que os critérios de distribuição de 
pacientes são estabelecidos pela Secretaria, não sendo da alçada da Subprefeitura.. 
 
Apesar de não ser tema específico da audiência, foi mencionada a necessidade de 
maior atenção na área de assistência social, pois aumentou muito na região a 
concentração de pessoas em situação de rua, especialmente de usuários de crack, 
fato creditado às intervenções públicas que tem sido feitas na região da Luz. Foi 
ressaltada em especial a situação do “Complexo de Engenharia Mackenzie”, que tem 
sido noticiada pela imprensa, em razão da concentração de usuários de crack e do 
número de assaltos na região.  
 
 
 
3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20:00 h 

 
Dois servidores da Subprefeitura falaram sobre obras e serviços a cargo da 
Subprefeitura. 
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As demandas apresentadas foram: 
 
- reforma da Av. Presidente Wilson que apresentaria péssimas condições; 
 
- construção de dois parques lineares; e 
 
- recapeamento de ruas 
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XII - Subprefeitura Itaim Paulista 

Data: 31/08/2011 

 

Consultor: Bruno Nunes Medeiro - CTEO 

Participantes fixos da Mesa: 

Subprefeito de Itaim Paulista – João dos Santos de Souza 

Quórum: Cerca de 40 pessoas 

Parlamentares Participantes: José Ferreira (Zelão) 

 

 

1ª Audiência: Educação - 18h00 

 

Propostas mais abordadas: 

 

Construção de creches (CEI)  

Construção de escola de ensino médio  

Construção de escola de nível técnico  

2ª Audiência: Saúde - 19h00 

 

Propostas mais abordadas: 

 

Criação de UBS  

Criação de AMA 

Centro referência do idoso  

Centro/AME especialidade odontologia 

Maior número de médicos e dentistas e maior segurança para esses profissionais. 

Maiores incentivos para que os profissionais da saúde aceitam trabalhar na região 

 

3ª Audiência:  Assuntos Gerais 
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Propostas mais abordadas: 

 

Criação e revitalização de praças e parques 

Canalização e limpeza de córregos 

Melhor sinalização nas ruas 

Melhor iluminação 
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XIII – Subprefeitura de Itaquera 

  

   

1. Nome do observador: Paulo Roberto Gatto Gerlin – Consultor Técnico 
Legislativo – Contador – REF. 11322 – lotado na SGA 23 – Contabilidade e 
Orçamentos. 

2. Número de habitantes da Região de Itaquera: 527.011 mil. 
3. Horário da chegada: 16:00 horas. 
4. Horário do início da audiência: 18:00 horas. 
5. Horário do término da audiência: 21:15 horas. 
6. Contato Inicial: Às 16 horas, apresentei-me ao Subprefeito Sr.Paulo César 

Máximo informando que a minha participação na Audiência seria como ouvinte, 
e não como representante da Câmara, em virtude desta ser prerrogativa dos 
Senhores Vereadores. A recepção por parte do Senhor Subprefeito foi cordial e 
educada. Em seguida, entreguei ao mesmo aproximadamente 200 (duzentos) 
folders da Ouvidoria da Câmara. Todavia, houve uma certa resistência do 
mesmo, informando-me que entendia não ser um momento oportuno de 
entregar aos usuários da Audiência. Entretanto, iria consultar o Coordenador 
das Subprefeituras. Às 18 horas, na porta/entrada da Audiência, os folders 
estavam sendo entregues aos participantes por uma servidora. 

7. Número de participantes: aproximadamente 45. 
8. Tipo de participação predominante: 15 representantes de entidades - civis e 

religiosos (padre da região); representante da OAB de Itaquera, Técnico da 
Defesa Civil de Itaquera, Guarda Metropolitana e servidores. 

9. Composição da Mesa: Sr.Paulo César Máximo - Subprefeito, e 
representantes da Educação e Saúde. 

10.      Gravação e Protocolo das reivindicações: A Audiência foi gravada e as 
propostas entregues foram protocoladas. 

11.      Audiência Pública da Educação – das 18:00h às 19:00h: A discussão em 
quase a sua totalidade foi a falta de creches na Região. Críticas generalizadas 
sobre a área de educação das regiões que compõem a Subprefeitura. 

12.Audiência Pública da Saúde – das 19:00h às 20:00h: Discussões acirradas 
sobre a situação caótica dos hospitais e atendimento médico. Falta de preparo e 
conhecimento por parte das representantes da Secretária da Saúde. A titular da 
pasta não compareceu.Várias perguntas não tiveram as respostas desejáveis – 
segundo a fala dos reclamantes. 

13.Audiência Pública de Assuntos Gerais – das 20:00h às 21:15h: O assunto 
predominante foi a discussão sobre a área de riscos de determinadas regiões – 
sujeitas a inundação e rachaduras em residências. Os representantes das 
comunidades cobraram ações concretas do Poder Executivo e Legislativo. 

14.Não Presença de Vereadores: Os participantes criticaram a ausência de 
vereadores, prejudicando as suas reivindicações, de forma direta. 

  

15.Ambiente da Audiência: A Audiência transcorreu de forma regular, sem a 
ocorrência de nenhuma violência verbal ou física. 
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XIV – Subprefeitura Jabaquara 

Roberto Costa – Subprefeito 

EDUCAÇÃO 

1 – Mais vagas em creches – Assessor do Natalini 

2 – EMEI na Vila Clara será construída? Pedem prioridade, já que há 10 anos 
esperam a construção. 

3 – Ensino religioso – professores teólogos ou filósofos. 

4 – Representante do CEU “Caminho do Mar” distribuiu folder com as atividades 
prestadas. 

5 – Parceria entre prefeitura e Estado na concessão de um terreno para que seja 
construída uma ETEC. 

6 – Resgate da memória do Jabaquara. 

7 – Inclusão digital. 

8 – Cursos profissionalizantes  - Vila Clara não tem escola municipal. Incluir idiomas 
estrangeiros. 

9 – Não há qualquer tipo de atividade educativa na divisa entre Jabaquara e Cidade 
Ademar – propõe Telecentro na região do Jabaquara. 

 

SAÚDE 

 

1 – Centro de Tratamento e de Recuperação de drogados. 

2 – Construção de anexo ao Hospital Sabóia. 

3 – Centro de Especialidades. 

4 – Aumento do nº de funcionários no Hospital Sabóia. 

5 – Criação e manutenção do Conselho Popular de Saúde. 

6 – UBS no Jardim Skaff (ou AMA). 

7 – Criação de UBS em área de antiga EMEI. 

8 – Criação de UBS na Vila Guarani. 

9 – Falta de médicos nas UBS’ e no Sabóia. 

10 – Condições precárias da UBS da Vila Clara. 
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11 – Incluir serviço de odontologia nas AMA’s. 

12 – Atendimento aos homens – grande preocupação com a saúde da mulher, ficando 
os homens esquecidos. 

 

ASSUNTOS GERAIS 

 

1- Revitalização das praças da Vila Clara. 

2 – Limpeza das ruas na Vila Clara. 

3 – Criação de praças para a terceira idade com aparelhos de ginástica. 

4 – Pedem que o orçamento na região não seja prejudicado pela Operação Águas 
Espraiadas. 

5 – Má qualidade do material usado na Operação Tapa-buraco. 

6 – Investimento em segurança. 
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XV - Subprefeitura Jaçanã/Tremembé 

Local: Avenida Luis Stamatis, 300, Jaçanã 

Data: 31 de agosto de 2011. 

 

1. Número de participantes: 18 pessoas, sendo metade do poder público (a 
maioria funcionários da própria Subprefeitura) e a outra metade composta por 
moradores e representantes de entidades. 
 

2. Tipo de participação predominante: apesar do reduzido número de 
participantes, predominaram os munícipes. As entidades do poder público 
presentes foram: Subprefeitura Jaçanã/Tremembé; Secretaria de Saúde e 
Secretaria de Educação. Dentre as entidades civis, estavam presentes o 
CONSEG da região, e representantes de bairros.  
 

3. Principais reivindicações apresentadas, conforme os temas de cada 
reunião realizada. 
 

a. Educação – principais demandas: 
i. novas creches em várias localidades (Pq. Edu Chaves, Jova 

Rural, Filhos da Terra, Filhos da Terra, Jd. Hebron); 
ii. 1(uma) EMEI na região; 
iii. contratação de mais funcionários nas escolas 
iv. maior segurança nas escolas; 

 
b. Saúde – principais demandas:  

i. desratização e combate às pragas (Pq. Edu Chaves); 
ii. trabalho social para o combate às drogas e orientação com 

relação à gravidez precoce (Pq. Edu Chaves);  
iii. necessidade de contratação de mais médicos e funcionários; 
iv.  aquisição de equipamentos;  
v. uma nova UBS no Jd. Cabuçu que estaria isolado pela Rod. 

Fernão Dias;  
vi. necessidade de mais um hospital na região (pois o Hospital São 

Luís Gonzaga estaria no limite de sua capacidade de 
atendimento);  

vii. posto de saúde no Jd. das Pedras (pois a ampliação do 
existente não seria suficiente);  

viii. 01 (uma) AMA na Vila Zilda;  
ix. ampliação da AMA/UBS do Jd. Joamar;  
x. 01 (uma) UBS no Jova Rural;  
xi. criação de gratificação de distância para os médicos em regime 

CLT com o intuito de garantir que estes prestem serviço nos 
locais distantes da cidade. 
 

c. Assuntos gerais – principais demandas:  
i. recapeamento das principais vias;  
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ii. pavimentação de ruas e coleta de esgoto no Jd. Guapira II; 
limpeza dos córregos;  

iii. implantação de uma delegacia do meio ambiente (fiscalização 
do descarte irregular de entulho);  

iv. construção de mais um albergue na região para os moradores 
de rua; 

 

 
4.      Outros aspectos interessantes observados. 

 

A audiência realizou-se nas dependências da Subprefeitura, na sala de 
reuniões, no 1º andar. 

Os trabalhos foram coordenados pelo Sr. Subprefeito, contando com a 
participação de funcionários  do local e representantes das Secretarias de Saúde e 
Educação. 

Não houve a presença de vereadores.  

Embora tenha sido reduzido o número de participantes (em torno de nove 
munícipes) havia lideranças interessadas em discutir os problemas de sua região e 
trouxeram diversas questões para a reunião.  
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XVI - Subprefeitura Lapa 

Data: 31/8/2011 

 

Consultor Rodrigo de Andrade Garcia da Silva – CCI.3 

Participantes fixos da Mesa: 

Carlos Eduardo Batista Fernandes, subprefeito da Lapa 

Wilson Tomizawa, coordenador de Administração e Finanças da Subprefeitura Lapa 

Presença: cerca de 60 pessoas 

Parlamentares Participantes: nenhum 

 

Introdução: 

 

A audiência começou com 20 minutos de atraso, às 18h20. 

 

A mesa foi presidente pelo subprefeito da Lapa, Carlos Eduardo Batista Fernandes. 

 

Cerca de 60 munícipes participara do evento. 

 

A maioria dos participantes era membro de associações, ONGS e outras entidades. 
Também compareceram alguns representantes de vereadores (Eliseu Gabriel, Gilson 
Barreto e Floriano Pesaro), um representante de deputado federal (Carlos Zarattini), 
além de funcionários da Câmara Municipal de São Paulo. 

As propostas podiam ser apresentadas por escrito ou verbalmente, pois a sessão foi 
gravada. 

 

1ª Audiência: Educação – 18h 

 

Nesse item, as principais reivindicações foram a criação ou melhorias de creches e 
bibliotecas. 
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Também foram pedidos espaços públicos para jovens com mais de 14 anos e cursos 
para orientar e preparar profissionais para a juventude. 

 

2ª Audiência: Saúde – 19h 

 

Depois, passou-se para as “Questões de Saúde”. Mas o subprefeito ressaltou que, 
como havia muita gente chegando atrasado, caso alguém desejasse voltar a tratar de 
algum tema de educação era só pedir a palavra e avisar que iria apresentar uma 
proposta sobre educação. 

 

Na área de saúde, as propostas se resumiram basicamente à criação e à melhoria de 
Unidades Básicas de Saúde (UBSs), Assistência Médica Ambulatorial (AMA), 
unidades do Programa de Saúde da Família (PSFs), pronto-socorro da Lapa e 
Hospital Sorocabano. 

 

Nessa parte, também foram apresentadas algumas propostas que indiretamente têm a 
ver com a saúde: melhorias no quesito acessibilidade e a falta de segurança no 
estacionamento do PS da Lapa porque alguns vigilantes tiveram de ser dispensados 
por falta de verba. 

 

3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20h 

 

Passou-se, então, para a parte de questões de assuntos gerais. Com o subprefeito 
sempre ressaltando que qualquer um dos presentes poderia voltar a tratar da 
educação ou da saúde. 

 

Nessa parte, os grandes destaques foram meio-ambiente, lixo e sustentabilidade. 

 

Alguns exemplos de propostas apresentadas: Instalação de mais ecopontos (pontos 
de recolhimento de material reciclado), mais informações sobre cata-bagulho, latas de 
lixo mais resistentes, medidas de combate a enchentes, mais cuidado com as árvores 
(tratamento e poda), mais aparelhos de ginástica para a terceira idade, uma análise do 
valor arquitetônico dos imóveis do Pacaembu, bolsões de estacionamento, 
canalização de córregos, recapeamento de ruas, mais fiscalização de som alto, 
melhoria nos pontos de ônibus. 
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O grande destaque da audiência pública na Subprefeitura da Lapa foi a presença de 
um casal da terceira idade, ambos deficientes visuais e usando bengalas de cego. 
Com muito esforço e ajuda dos funcionários da subprefeitura e de outros presentes 
(havia muitos degraus no recinto), o casal chegou às cadeiras que ficavam perto do 
microfone. Alguns minutos depois, o senhor teve direito à palavra. Ele reclamou da 
falta de acessibilidade para os deficientes, tanto visuais como físicos, principalmente 
as condições das calçadas. Ele também defendeu uma padronização das caixas de 
correio, orelhões e mesas de bares. A senhora pediu a palavra para reforçar as 
críticas do marido. O casal foi aplaudido entusiasticamente e recebeu elogios pelo 
exemplo de cidadania. 

 

Às 21h, a audiência terminou. 
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XVII - Subprefeitura M’Boi Mirim 

Subprefeito Edilberto Ferreira Beto Mendes 

Servidoras da Câmara: Anelise De Lucena (Consultora Técnica Legislativa – Registro 
e Revisão) e Antonieta Félix de Paiva (Técnica Administrativa) de SGP 4 

Data: 31 de agosto de 2011 

Número de participantes: 32 pessoas 

Tipo de participação predominante: entidades, como associações, sociedades de 
amigos, representantes de parlamentares. Apenas uma participante declarou não 
estar vinculada a nenhuma entidade ou gabinete. 

Aspectos a serem destacados: Apesar da densidade demográfica da região, que 
possui em torno de 700 mil habitantes, compareceram pouco mais de 30 pessoas. 
Houve muitas manifestações de críticas quanto à falta de divulgação daquela 
audiência pública. O Sr. Marcelo, Supervisor, compôs a Mesa representando a 
Secretaria de Saúde e o Sr. Luiz, da Coordenadoria do Jornal da Educação, compôs a 
Mesa na audiência sobre Educação. Não compareceu nenhum Vereador, só 
representantes dos Vereadores Italo Cardoso, Arselino Tatto e Alfredinho. 

 

Principais reivindicações apresentadas: 

EDUCAÇÃO 

ENTIDADE REIVINDICAÇÃO 

Assoc. Moradores Chac. 

Bandeirante/Chac. Flórida (Maria 

Adalgisa Pinto) 

Construção de EMEIs 

Jd. Vera Cruz (Maria dos Anjos) Mais vagas em creches e escolas (há 

3.600 crianças fora da escola 

GCI Panteras Negras – Vila Calu(Antônio 

Carlos Alves – Garoto) 

Mais respeito aos professores; retorno da 

matéria Educação Moral e Cívica no 

ensino 

Representante Ver. Ítalo Cardoso e 

Assoc. Moradores Jd. Tancredo 

(Geraldo) 

Transporte escolar gratuito nos CEUs 

para quem mora a mais de 2 km  

Moradores do Bairro Aracati e Cidade 

Ipava (Janete Nascimento) 

Construção de escola em Ipava, onde já 

existe terreno 

Representante Ver. Alfredinho (Madalena 

Rodrigues) 

Mais creches no Jd. Angela 
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SAÚDE 

ENTIDADE REIVINDICAÇÃO 

GCI Panteras Negras e Vila Calu 

(Antonio Carlos Alves – Garoto) 

Melhor atendimento na UBS; mais 

ambulâncias para o SAMU; pessoal mais 

qualificado no Hosp. Campo Limpo 

Repres. Ver. Arselino Tatto (Ivo dos 

Santos) 

Construção de AMA no Jd. Vera Cruz; 

investimento em profissionais e 

medicamentos 

Assoc. Moradores Jd. Colina e Soc. 

Amigos do Guarapiranga  (José Moura da 

Silva) 

Apenas falou sobre a audiência pública, 

não reivindicou nada. 

Assoc. Moradores Jd. Vera Cruz (Maria 

dos Anjos) 

Construção de uma AMA – 

Especialidades no Jd. Vera Cruz; 

construção de posto de saúde 

Assoc. Moradores Jd. Tancredo  e 

repres. Vereador Ítalo Cardoso (Geraldo 

Araújo) 

Construção de AMA no Jd. Vera Cruz; 

mais recursos para Hosp. M’Boi Mirim; 

construção de mais hospitais; inclusão de 

especialidades no Hospital, como 

Oftalmologia; construção de uma base do 

SAMU. 

Moradores Bairro Aracati e Cidade Ipava 

(Janete Azevedo do Nascimento)  

Serviço de odontologia nas unidades de 

saúde. 

Assoc. Jd. Amazonas, Assoc. Moradores 

Bananal e Horizonte Azul (Jailson da 

Silva) 

Construção de UBS e bom atendimento 

na saúde; serviço odontológico gratuito 

na UBS; AMA 24 Horas no Jd. do Lago e 

Pq. Novo Santo Amaro 

Assoc. Mulheres Jd. das Flores (Ivanete 

Costa dos Santos) 

Mais médicos para substituir os que 

faltam. 

Soc. Amigos Jd. Copacabana (Emília 

Garcia) 

Especialidades e exames sofisticados no 

Hosp. M’Boi Mirim. 

Repres. Ver. Alfredinho (Madalena 

Rodrigues) 

O Hosp. M’Boi Mirim não é suficiente 

para atender a toda a população; 

construção de outro hospital ou 

ampliação. 

Noemia de Oliveira Carvalho - munícipe Gratificação aos profissionais da Saúde 

que trabalham na periferia 
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Assoc. Mulheres Jd. das Flores (Maria 

Madalena Macedo) 

Atendimento domiciliar aos acamados. 

 

ASSUNTOS  GERAIS 

ENTIDADE REIVINDICAÇÃO 

GCI Panteras Negras – Vila Calu 

(Antonio Carlos Alves – Garoto) 

Implantação de linha de Metrô; fim dos 

ônibus articulados; diminuição preço da 

tarifa de ônibus 

Pró Morar São Luiz (Josefa da 

Conceição) 

Urbanização de praças e calçadas 

Repres. Dep. Est. Luiz Cláudio (Alberto 

Trindade) 

Duplicação da estrada M’Boi Mirim até 

Vila Calu; duplicação Av. Guarapiranga; 

execução do projeto Av. Ponte Baixa; 

aumento da frota de ônibus; implantação 

de coleta seletiva de lixo e reciclagem; 

construção parque linear; 1 bilhão de 

reais para o Metrô 

Moradores Jd. Horizonte Azul (Josefa 

Barbosa do Nascimento) 

Tratamento de esgoto; transporte público 

de qualidade. 

Moradores Bairro Aracati; Chác. Flora e 

Bandeirantes (Maria Adalgisa Pinto) 

Execução do projeto Mananciais; 

pavimentação na Chác. Flórida; 

urbanização Favela Muriçoca 

Assoc.Moradores  Jd. Paranapanema 

(Atílio de Brito) 

Melhor transporte público; melhoria 

trânsito estrada M’Boi Mirim; construção 

terminal ônibus Jd. Angela 

Associação do SOL (Maria dos Anjos 

Pires da Silva) 

Melhoria nas calçadas; acessibilidade 

para deficientes físicos; construção de 

praças e quadras esportivas 

Casa de Cultura M’Boi Mirim (Marcelo 

Ribeiro) 

Construção de espaço cultural para 

eventos de música, dança, teatro etc. 

Assoc. Moradores Bananal e Horizonte 

Azul 

Ciclovias; parques lineares nos córregos; 

centro cultural; varrição de ruas; 

iluminação pública; duplicação da estrada 

Embu-Guaçu 

Moradores do Bairro Aracati e Cidade 

Ipava(Janete Azevedo Nascimento) 

Conserto ponte de acesso ao Jd. Aracati 
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Repres. Ver. Ítalo Cardoso (Geraldo 

Araújo) 

Duplicação da estrada M’Boi Mirim 

depois da Ponte da Capela; melhoria das 

calçadas; mais semáforos; construção de 

passarela em frente Hosp. M’Boi Mirim; 

construção ginásio poliesportivo 

Moradores Piraporinha (Ivanete Costa 

dos Santos) 

Reciclagem do lixo; organização da 

numeração de casas; instalação de Bom 

Prato em Piraporinha 

Casa de Cultura M’Boi Mirim (Jonas 

Barbosa) 

Construção de casa de cultura M’Boi 

Mirim; descentralização de verba para 

contratação cultural. 

Noêmia de Oliveira  Carvalho - munícipe Educação ambiental nas escolas; 

obrigatoriedade de uso de lixeiras; metrô. 

 

 

A audiência pública encerrou um pouco antes das 21h. 
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XVIII -Subprefeitura da Moóca 

Rua Taquari, nº 549 – Bairro Moóca, Zona Leste da Cidade de São Paulo - SP.  

  

Data: 31/08/2011, das 18h00min às 21h00min. 

 

Participantes: A Audiência foi presidida pelo Subprefeito da Moóca Sr.  Sérgio Carlos 

Filho que compôs a mesa e contou  com  a presença das autoridades abaixo 

relacionadas: 

 Vereador Cláudio Fonseca da Câmata Municipal de São Paulo,  

 

 Dr. Sumita - Supervisor da região da Mooca, representando a Secretaria Municipal da 
Saúde e  representante da Secretaria Municipal da Educação. 

 

A Audiência Pública reuniu, também, cerca de 30 (trinta) moradores da região e 

assessores dos Gabinetes dos Vereadores Ricardo Teixeira (PV) e Jamil Murad  (PC 

do B) da  Câmara Municipal de São Paulo.  

 

Objetivo: apresentação de propostas e sugestões pelos cidadãos, por intermédio de 

Audiência Pública promovida pelo Executivo, visando implementação de políticas 

públicas e ações do governo para a Saúde, Educação e demais áreas de atuação do 

Executivo Municipal, respaldadas pela proposta orçamentária para o exercício de 

2012.  

Descritivo: A Audiência Pública foi presidida pelo Subprefeito Sr,Sérgio 

Carlos filho que abriu a sessão apresentando os integrantes que compuseram a mesa, 

mencionou os dispositivos legais que ensejou a reunião, informou aos presentes as 

regras para condução dos trabalhos, encorajando manifestação por escrito e ressaltou 

sobre a importância da realização do evento. 

A reunião foi dividida em três etapas, sendo destinado primeiramente o 

tempo de uma hora para que fossem discorridos sobre as questões da área de 

educação, em seguida mais uma hora para tratar de Saúde e finalmente, a ultima hora 

para discussão dos assuntos relevantes da gestão pública local.   



55 
 

 

Após a abertura dos trabalhos, o subprefeito passou a palavra aos 

cidadãos e autoridades presentes: 

 

Em conformidade com os horários pré-estabelecidos para discussão 

dos temas, seguiu-se uma série de questionamentos e reivindicações por parte dos 

moradores da região, dentre elas destacamos: 

 

Na área da Educação houve reivindicações para melhorias da qualidade 

e  necessidade de novos investimentos para criação e manutenção de escolas para 

crianças jovens e adultos, inclusive no período noturno.  Foi enfatizado também os 

baixos níveis de segurança no interior das escolas e a necessidade de uma atuação 

do orientador escolar ou coordenador escolar para melhorias no comportamento e 

aprimoramento da disciplina do corpo discente. 

Foi sugerida a definição de novos critérios para se obter uma vaga nas 

creches municipais.  

Na área de Saúde Pública, foram apontados os problemas no 

atendimento aos pacientes que procuram as AMAs, UBS e hospitais da região, 

evidenciaram a falta de programas preventivos para a saúde dos idosos, bem como da 

falha do “programa farmácia popular” enfatizando a falta de medicamentos, finalmente 

houve o reconhecimento por grande parte dos oradores que os investimentos na área 

de saúde são insuficientes para fazer frente as necessidades da população carente. 

 

No último bloco temático os representantes dos moradores da Vila Ema, 

solicitaram, mediante protocolização de documento reivindicatório da comunidade 

local, que a área verde composta por 477 árvores da mata atlântica e reduto de 

pássaros silvestres, considerada de utilidade pública e interesse social, localizada na 

Avenida vila Ema, seja transformada em parque e destinada dotação orçamentária 

para conclusão das obras e reformas necessárias.      

 

SGP-53 – Equipe de Assessoria e Consultoria de Administração Pública  

Pedro Marcelo Cezar Guimarães - Consultor Técnico Legislativo 

Simone de Melo Lins – Consultora Técnica Legislativa - Supervisora 

Ramal: 4052 
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XIX - Subprefeitura Parelheiros 

Monica Lilia Vigna Silva Grippo 
Consultor Técnico Legislativo 
Enfermagem 
 

 A Audiência teve início às 19 horas com a Presença de aproximadamente 120 
a 130 participantes, sendo o auditório composto por representantes da população, 
representante  de Associações de Moradores de diversos bairros da Região, 
Conselheiros Locais de Saúde, Conselheiros Gestores de Saúde, Participantes de 
Projetos Ambientais, Assessores de Deputados e Vereadores. 

A mesa foi composta pelo subprefeito de Parelheiros, Noel Miranda Castro, 
um representante da área da Saúde e do Assessor – Chefe de gabinete da 
subprefeitura, que foi o responsável pela moderação dos participantes das propostas 
orais. 

O início se deu com a leitura do Regimento Interno da Audiência pelo 
moderador, com destaque para a necessidade de assinatura das três listas de 
presença pelos participantes das três sessões que iriam se desenvolver, da 
necessidade de registro em impresso próprio das propostas escritas e da solicitação 
da palavra para propostas orais. Foi comunicado aos participantes que a Audiência 
estaria sendo registrada por gravação. Foi enfatizado que este era um espaço para 
apresentação e registro de propostas a serem encaminhadas para o Orçamento e não 
um lugar de debates dessas propostas, e que o fórum para o debate seria a Câmara 
Municipal da Cidade de São Paulo. 

O moderador esclarece aos participantes sobre a necessidade das Entidades 
representantes da população manterem seu Cadastro atualizado junto à Subprefeitura. 
A secretária do subprefeito nos comunica que presença da população e seus 
representantes na Audiência é fruto do convite escrito enviado às Associações 
populares cadastradas na subprefeitura. 

Primeira parte – Educação 

As propostas e justificativas encaminhadas por manifestação oral foram: 

- Criação de um Conselho Municipal de Estudos Ambientais 
- Formação de parcerias para criação de Escolas Técnicas de formação em 

Meio Ambiente com o Terceiro Setor 
- Criação de uma “Educação diferenciada”, voltada para as questões 

ambientais para a região em função das questões de espaço de preservação 
ambiental. Criação de um currículo escolar diferenciado. 

- Criação de uma Comissão permanente para discussões sobre o Ambiente na 
Educação e nas questões ambientais de Parelheiros. 

- Criação de Pólo de Educação na área ambiental. 
- Construção de creches em diversos bairros da região, falta de vagas nas 

creches. 
- Construção de EMEIS em diversos bairros da região. 
- Necessidade de creches e escolas de qualidade. 
- Unificação da gestão de escolas municipais e estaduais. 
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- Atendimento psicológico para alunos, pais e professores. 
- Necessidade de criação de espaços complementares à jornada escolar, com 

ensino profissionalizante para os adolescentes. 
- Necessidade de investimento na Segurança nas Escolas, falta de 

policiamento, que facilita o tráfico de drogas e a violência entre os escolares. Tráfico 
controlando uma Escola com desistência de Diretores do cargo no local. 

- Necessidade de mais órgãos públicos nos bairros da região. 
- Construção de Escolas e reorganização de vagas,  crianças que necessitam 

se deslocar a outros bairros para freqüentar escola. 
-Construção de um Parque de lazer. 
 
 Alguns representantes pontuaram a necessidade de maior investimento do 

Orçamento da subprefeitura na Educação. O subprefeito justifica que as verbas já vêm 

direcionadas pelo orçamento e informa que os vereadores possuem verbas próprias 

para utilização nos bairros destinadas através de emendas. 

Morador pontua que deseja ser respeitado enquanto ser humano e não visto 

como um invasor do meio ambiente. 

 

Segunda parte – Saúde 

As propostas e justificativas encaminhadas por manifestação oral foram: 

 - Construção do Hospital de Parelheiros com 250 leitos, promessa de 
campanha de vereadores, prefeitos e governador de Estado. 
 - Construção de Ambulatórios de Especialidades 

- Necessidade de Atendimento psicológico nas Unidades de Saúde. 
- Reorganização do SAMU para atendimento da região 
- Fortalecimento das Unidades Básicas de Saúde 
- Criação de Unidades de Programa de Saúde da Família nos Locais de 

atuação. 
- Descentralização da Ação Básica para a questão do idoso. 
- Instalação de um Pronto Atendimento. 
- Falta de profissionais nas Unidades Básicas de Saúde. 
- Readequar salários dos médicos com diferencial salarial para fixar médicos 

nas unidades de saúde. 
- Melhora na qualidade da atenção médica nos AMAs, mal atendimento dos 

médicos. 
- Pensar nas questões ambientais como questão de saúde. 
- Reforma e ampliação de Unidades Básicas 
- Construção de Unidades de Saúde em alguns bairros. 
- Instalação de Unidades de Especialidades em alguns bairros. 
- Necessidade de mais funcionários em algumas Unidades de Saúde. 
- Unidade de Recuperação de Dependentes – Fazenda de recuperação, em 

função do alto número de dependentes na região. 
- Melhor gestão de Unidades Básicas de Saúde. 
 

A população questionou sobre a questão da preservação ambiental e a 

construção do hospital. 
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Terceira parte – Assuntos Gerais 

 - Limpeza de área de lazer no Jardim Santa Terezinha 
 - Esgoto para diversos bairros 

- Iluminação – conservação e novas instalações – diversas localidades e 
bairros 

- Melhoria da segurança e questões de violência 
- Cursos de Empreendedores e Cooperativa para jovens do local 
- Equipe permanente para levantamento de necessidades dos bairros 
- Transporte – uso de via férrea. Trem de passageiros até Parelheiros e de 

turismo até a Baixada Santista. 
- Reorganização dos terminais de ônibus 
- Estudo ambiental da área de Parelheiros 
- A questão da legalização dos vendedores ambulantes – não serem tratados 

como bandidos 
- Construção de Centros Esportivos e Culturais em diversos bairros 
- Manutenção de praças 
- Campo de futebol para uso da comunidade 
- Asfalto e calçamento 
- Uso de Estufa existente para cursos de cunho ambiental e reflorestamento 
- Cobrança da contrapartida da construção do Rodo Anel e plantio de novas 

mudas para reflorestamento. 
- Espaço para comércio de agro produção local e de orgânicos. 
- CEASA na região 
- Instalação de cooperativa de reciclagem de lixo. 
- Plebiscito para Emancipação de Parelheiros. 
- Asfalto ecológico 
- Preservação das Nascentes; parques lineares. 
- Construção de ciclovias seguras 
- Água encanada 
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Subprefeitura Parelheiros 

Consultor/Procurador: JOSÉ GUIMAR COCCO JUNIOR – SGP 53 

Participantes fixos da Mesa (nome/cargo): SUBPREFEITO Noel Miranda de Castro e 
CHEFE DE GABINETE Arnaldo Rodrigues da Silva 

 

 

1ª Audiência: Educação – 18:00 h 

 

Audiência Pública Educação 

Início: 18h00 Término: 19h10 Presentes: 100 

Observação: Não houve comparecimento do responsável pela área de 
Educação 

Entidade/Bairro Assunto Descrição 

Projeto Mais 
Verde e Escola 
Paulino 

Meio Ambiente Currículo escolar destacando meio ambiente, 
que é assunto relevante para a região de 
mananciais 

- Tempo curto - 

- Creche Pais trabalham e não têm onde deixar as 
crianças 

- Atendimento 
psicológico 

Para crianças e professores nas escolas 

-   Fórum permanente de discussão sobre 
Parelheiros 

União dos 
Moradores do 
Bairro do 
Barragem 

Construção 
EMEI 

Estão há 6 anos lutando por uma EMEI no 
Bairro Barragem, que não possui nenhum 
equipamento público. 

Jardim Santa 
Terezinha 

Falta de 
policiamento 

Escolas abandonadas sem policiamento. 
Venda de drogas nas proximidades das 
escolas. 

Jardim Silveira Falta de 
policiamento 

- 
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Assciação de 
Moradores de 
Parelheiros 

Creche Falta vaga para creche diante das demandas 

- Creche Cidadão perguntou se após a venda do 
terreno do Itaim, quantas creches estão 
previstas para Parelheiros. 

Jardim Santa 
Terezinha 

Creche Falta vaga nas creches e parquinho infantil 
para as crianças 

Jardim Santa 
Terezinha 

Falta de 
policiamento 

Escola estadual na região cercada de 
bandidos. 

- Atendimento 
psicológico 

Demora de 3 meses para ser atendidos 

Vargem 
Grande 

Construção 
Unidades 
Escolares 

- 

Conselho 
Tutelar de 
Parelheiros 

Construção de 
EMEIs 

Insuficiência de vagas 

Região 
Casagrande 
(Balneário São 
José) 

Construção de 
EMEIs 

Insuficiência de vagas 

 

2ª Audiência: Saúde – 19:00 h 

 

Audiência Pública Saúde 

Início: 19h12 Término: 20h00 Presentes: 120 

  

Entidade/Bairro Assunto Descrição 

- Hospital 
Parelheiros 

População cobra Hospital com 250 leitos 
desde 2008. Expressiva cobrança da 
população sobre equipamento. Grajaú está 
sobrecarregado. 

  Poluição Reclamação de aumento de poluição do ar 
no local após construção do Rodoanel 
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  Idosos Para os que moram distante não tem como 
se locomover aos postos de saúde. 

  Agentes de 
Saúde 

Grandes distâncias prejudicam atendimento 

Distrito de 
Marsilac 

Necessidade 
de Pronto 
Atendimento 
em Marsilac 

AMA Parelheiros está lotada e é difícil 
conseguir atendimento. 

Conselheiro do 
UBS - Colônia 

Reclamação Atendimento muito rápido e impessoal na 
AMA. 

Comunidade 
Jardim Bom 
Clima 

Ausência de 
médicos 

Reclamação de que Posto de Saúde Jardim 
São Norberto está sem médicos para 
atender. (3 meses sem clínico geral) 

  Posto Recanto 
Campo Belo 

Reclamação de que reforma não foi feita 
ainda, mesmo com orçamento disponível. 

Vargem 
Grande 

Ausência de 
Hospital 

  

  

Sugestão de 
morador 
aposentado da 
área da saúde 

Aumento de verba para a contratação e 
remuneração de médicos para a região. 

 

 

 

 

3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20:00 h 

 

Audiência Pública Assuntos Gerais 

Início: 20h05 Término: 21h00 Presentes: 160 

Reclamação que 1 hora é pouca para a discussão 

Solicitação para ver estratégias de legalização dos ambulantes em 
Parelheiros e próximo ao Terminal Varginha 

Iluminação Pública insuficiente 
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Calçadas não são fiscalizadas pela prefeitura 

Praça dos Trabalhadores e entorno estão abandonados -  Grande 
demanda 

Questionamento sobre qualidade da Operaçao Tapa-Buraco - Grande 
demanda 

Estufa Lucy Montoro está subutilizada 

Incentivo para Agricultura Orgânica deveria ser maior 

Compensação do Rodo Anel = Foi insuficiente e deveria utilizar mão de 
obra local na capacitação e plantio de árvores 

Solicitação de casa de cultura para Vargem Grande. CEU Parelheiros é 
o único equipamento público disponível na região. 

Local Demanda 

Parelheiros CDC Parelheiros deu lugar ao CEU e não foi 
compensado 

Jardim São Norberto Solicitação de pavimentação, iluminação, 
praças e canalização de esgoto, que está a 

céu aberto. 

Engenheiro Marsilac Demandas de iluminação (alegou que é do 
tempo da Erundina), recapeamento da Estrada 
do Cipó e calçadas na Estrada Eng. Marsilac. 

Solicitou policiamento no verão para as 
cachoeiras. 

Parelheiros Demanda de ensino superior para a região, 
pois existe déficit de 3000 vagas pós nível 

médio. 

Novo América Precisa Pavimentação e mais transporte 
coletivo. Atualmente só de madrugada está 

disponível. 

Vargem Grande Solicitou segurança nas escolas "adolescentes 
cheiram cocaína" 

Jardim Novo Silveira Falta esgoto e água 

Campo da Estação Demanda por iluminação pública 

São Norberto Demanda por iluminação pública, sobretudo 
próximo à UBS Parelheiros 

São Norberto Demanda por mais tranporte coletivo, pois 
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Estação Grajaú está sobrecarregada 

Parelheiros Ciclovia Colonia Parelheiros foi retirada e não 
foi colocado nada no lugar 

Jardim Santa Terezinha Colocar cobertura no ponto final da linha 
Jardim Santa Terezinha 
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XX – Subprefeitura da Penha 

 

PROPOSTA ORÇAMENTÁRIA –RELATÓRIO 

AUDIÊNCIA DE 31/08/11 

 

 

Composição da Mesa: 

 Subprefeito da Penha e sua equipe 

 01 representante da Diretoria Regional da Educação 

01 representante da Coordenadoria Regional de Saúde 

Horário de início: 18:00 horas 

Horário de término: 21:00 horas 

 

Nº de participantes: 021 pessoas 

Participação predominante: Associações 

Principais reivindicações: 

1. EDUCAÇÃO: 

• VAGAS - Ampliação de vagas nas creches 

• Vagas para crianças de 04 a 06 anos nas EMEIS; 

• Vagas em creche na região do Jardim Piratininga/ Cangaíba 

• SEGURANÇA - segurança nas escolas municipais – Arthur Alvim 
(permanência da Guarda Civil Metropolitana); 

 

2. SAÚDE 

• MULHER - posto de saúde especializado na saúde da mulher e 
doenças sexualmente transmissíveis (HIV); 

• ADOLESCENTE - tratamento especializado para a adolescente grávida; 

• PESSOA COM DEFICIÊNCIA - Hospital especializado em reabilitação de 
pessoa com deficiência; 

• IDOSO - Atenção especial à saúde do idoso (o Distrito da Penha possui 
uma dos maiores índices de envelhecimento do município) 

• MÉDICO DE FAMÍLIA - Implantação de equipes de saúde da família nas 
UBS existentes; 

• DÉFICIT DE UNIDADES - UBS em Cangaíba, pois distante em demasia de 
Engº Trindade e Pintassilgo; 

• Posto de saúde para a Vila do Araguaia; 
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• MANUTENÇÃO E AMPLIAÇÃO DE HOSPITAIS - Reforma do Hospital da 
Vila Nhocuné; 

• Ampliação do Hospital Alexandre Zaio – Vila Nhocuné; 

• Unidade Hospitalar para Vila Matilde; 

• ATENDIMENTO PSICOSSOCIAL - disponibilização pela rede pública de 
tratamento contra a depressão. 

• SEGURANÇA - policial em hospitais. 

 

3. ASSUNTOS GERAIS 

• ECOPONTOS – ampliação da capacidade, do tipo de material a ser 
depositado e a instalação de um novo equipamento na Vila Ré; 

• PARQUE LINEAR - previsão de implantação do Parque Linear previsto 
entre a Rua Pitágoras e a Estrada de Mogi das Cruzes ( o trecho entre as 

Ruas Pitágoras e Sonho Gaúcho já foi contemplado com o Decreto de 
declaração de utilidade pública da área); 

• PAVIMENTAÇÃO - Jardim Piratininga (Associação Popular do Jd. 
Piratininga) solicita a pavimentação de 14 ruas; 

• REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA - Morador solicita informações sobre 
atuação de Resolo em ocupação irregular da região; 

• EDUCAÇÃO AMBIENTAL - Associação de Moradores da Favela Cangaíba 
– Favela Entre Rios reivindica “concessão uso da terra” – (regularização 

fundiária) e educação ambiental voltada para a reciclagem; 

• SEGURANÇA - morador sugere modificação do painel de segurança na 
passarela que liga a Vila Ré e Arthur Alvim em razão da necessidade de 

garantir-se segurança no local (a vedação propicia assaltos no local); 

• TRANSPORTE - Integrante de associação questiona a extinção, em curso, 
da linha de ônibus – V. Dalila-Pq. D. Pedro – indicando a necessidade da 
permanência, e reivindica o retorno a linha 3776 (Jd Maringá – Metrô Vila 

Matilde; 

 

Vilma de Oliveira Mendonça 

Consultor Técnico – Arquitetura – SGP-51 
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XXI – Subprefeitura Perus 

Local Visitado:  CÉU Anhanguera – 

Data: 31/08/2011 - 

Consultor Legislativo Contador: Gilvana A. Stakfllett Nascimento de Lima – SGA.24 – 
Liquidação Despesas e Contratos – ramal 4832  (sala 1209) 

 

1. Comentários Iniciais: 

Chegando ao local determinado, apresentei-me como servidora da 
Câmara Municipal de São Paulo e pedi autorização aos organizadores do evento 
para distribuir os folders e falar u pouco sobre os canais que os munícipes dispõem 
para falar com o Legislativo Municipal. Como resposta me foi informado que o Sr. 
Chefe de Gabinete do subprefeito local não autorizou a minha fala sobre o assunto e 
nem a distribuição dos folders, sob a justificativa de aquele não era o momento 
apropriado.   Muito educadamente, tentei contestar argumentando que o objetivo era 
apenas informar que a Câmara dispunha de canais abertos à população para tratar de 
assuntos relacionados à Lei orçamentária 2012, mas mesmo assim não recebi 
autorização para o intento. 

Permaneci no local com a intenção de acompanhar os trabalhos e em 
determinado momento foi anunciada a presença do Sr. Fábio, assessor do nobre 
Vereador José Police Neto.  Procurei então o Sr. Fabio e relatei o ocorrido.   Pouco 
mais tarde também contamos com a presença do Presidente da Mesa Diretora desta 
Edilidade, n. Vereador José Police Neto. 

Somente após o encerramento das audiências, quando grande parte dos 
munícipes já tinha deixado o local, me foi avisado que poderia distribuir os folders, o 
que foi feito.   Procurei o n. Vereador Sr. José Police Neto e comuniquei o ocorrido. 

 

2.  Das Audiências: Todas foram presididas pelo Subprefeito local, Sr. 
Almir Gonçalves Albuquerque, com mais dois convidados para compor a Mesa, estes 
diferentes para cada audiência. 

 
2.1 – Primeira audiência: EDUCAÇÃO.   18hs às 19 hs 

Número de participantes: A sessão foi aberta com poucos munícipes, cerca 
de 50 pessoas, incluindo os funcionários e aos poucos foi aumentando a 
presença da comunidade, terminando com menos de 100 participantes. 
 
Tipo de participação: Misto de representantes de associações locais (parte 
mais expressiva), estudantes e moradores. 
 
Principais reivindicações apresentadas: (independente de pertinência 
temática)  
- Instalação de creches,  - foi o item mais solicitado. 
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- Construção de escola de 1ª a 4ª série,  
- Construção de escola de ensino médio,  
- Investimento em formação de professores,  
- Melhoria na merenda escolar,  
- Disponibilização de condução para transporte das crianças para escola,  
- Melhoria nas vias de acesso ao CÉU, com prolongamento 100m Av. 
Felipo Sturba,  
- Segurança para as Escolas, 
- Diminuição do número de alunos por sala de aula,  
- Divulgação dos locais de valor histórico da região, como por exemplo, a 
ferrovia, o cemitério, podendo os temas ser acrescidos como objetos de 
curriculum escolar, 
- Instalação de uma Diretoria de Educação no local, eliminando este vínculo 
com a Unidade Lapa. 
 
 

2.2  – Segundo audiência - SAÚDE – 19hs às 20hs. 
Número de participantes:  Aproximadamente 150 participantes. 
 
Tipo de participação: Misto de representantes de associações locais (parte 
mais expressiva), estudantes e moradores. 
 
Principais reivindicações apresentadas: (independente de pertinência 
temática) 
-Construção de um hospital novo, item mais solicitado, 
- Solução para a falta de profissionais da área médica, e médicos 
especialistas. 
-Construção de Pronto Socorro no Distrito Anhanguera, 
-Disponibilização de equipamentos médicos para os locais que já existem o 
atendimento, 
-Disponibilização de mais duas UBS, enquanto se aguarda a construção de 
um hospital, 
-Manter a AMA em funcionamento 24hs / dia com ambulância a disposição 
da população local, 
-Melhoria no atendimento prestado pelas Unidades médicas locais, 
-Parceria (PPP) com a Unifesp que possui uma área de 8 alqueires no 
local, ou com as concessionárias das estradas que passam pela região, 
para a construção de um hospital, que atenderia a comunidade e eventuais 
acidentados nas Rodovias Anhanguera, Bandeirantes e Rodoanel, 
-Iluminação das marginais do km. 24 a 26, até mesmo como forma de 
prestar mais segurança aos estudantes que passam pelo local, 
-Solução para o problema de que os munícipes ao se locomoverem de um 
bairro para outro sejam obrigados a passar pelo pedágio. 
 
 
 

2.3 – Terceira audiência – ASSUNTOS GERAIS – 20hs às 21hs. 
Número de participantes:  Entre 200 a 300 participantes. 
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Tipo de participação: Misto de representantes de associações locais (parte 
mais expressiva), estudantes e moradores. 
 
Principais reivindicações apresentadas:  (independente de pertinência 
temática) 
-Alteração no zoneamento local, de forma a permitir zonas de moradia, a 
instalação de comércio e bancos na região, 
- Construção de um viaduto (alça, chamados por outros) entre os bairros do 
Morro Doce e Sol Nascente, com parceria com a Autoban, 
-Instalação de semáforos em dois cruzamentos críticos no bairro, 
-Iluminação das marginais, e dos pontos de ônibus (muito solicitado). 
- Prestação de contas com a comunidade local, em audiências públicas 
bimestrais, a respeito do andamento das propostas elaboradas para a 
região da Subprefeitura Perus, bem como dos valores disponibilizados a 
título de crédito carbono, oriundos do “lixão” existente na região, 
-Obras para sanear os problemas de enchentes no local, 
- Atendimento às famílias carentes existentes na região 
-Melhoria nas vias de acesso ao CEU Anhanguera, 
-Término das obras iniciadas: praças e avenida que sai do “lixão”, 
-Mais laser e shows para a comunidade, 
-Asfalto City Itaberaba II e serviço de limpeza 
-Disponibilização de bolsões de estacionamento,  

 

3. Outros aspectos interessantes:  Trata-se de uma comunidade que 
cresceu vultuosamente nos últimos dez anos, bastante carente e com várias 
associações locais que representam de alguma forma a comunidade. É uma área de 
56,88 km2, com mais de 146 mil habitantes, com uma densidade demográfica de 
2.787,21 hab/km2.    

No mais, as audiências ocorreram com várias manifestações, algumas mais 
exasperadas, mas sempre dentro da ordem, sem nenhuma ocorrência anormal.   

 

        02/09/2011. 

     Gilvana Aparecida Stakfllett Nascimento de Lima 

          Consultor Legislativo Contador - RF 11266 

      SGA.24 – sala 1209 –ramal 4832 
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XXII - Subprefeitura de Pinheiros  

 

Subprefeitura Pinheiros 
Av Nações Unidas, 7123, Pinheiros 

Procuradora Christiana Samara Chebib 
Procurador Luiz Eduardo S.S Thiago 

 

- Subprefeito: Coronel Sérgio Teixeira Alves: informou aos presentes que todas as 
críticas, sugestões e comentários recebidos na Audiência Pública, serão 
encaminhados à Secretaria Municipal de Planejamento e Orçamento. 

Data: 31 de agosto de 2011. 

Horário - Assunto da Audiência: 

18h às 19h – Educação. 

19h às 20h – Saúde. 

20h às 21h - Assuntos Gerais. 

- Quantidade de munícipes que compareceram à Audiência Pública: aproximadamente 
20 (vinte) pessoas. 

- Folder’s: foram distribuídos a todos os presentes, de sorte que o restante foi entregue 
no Balcão de Informação e na Praça de Atendimento, ambos da Subprefeitura de 
Pinheiros, para distribuição aos munícipes que diariamente ingressam no local.  

 

1) Educação 

OBS - Não havia representante da educação. 

- Representante da Associação Toca das Corujas Vila Beatriz: 

• Solicitou uma creche na Vila Beatriz, posto que aumentou o comércio local com 
pequenas lojinhas e as mães trabalhadoras dessas lojas não têm aonde deixar 
os seus filhos; 

• Solicitou maior quantidade de Escolas Técnicas no Bairro. 

 

- Representante do Diretório do PSDB de Indianópolis/ região do Brooklin e também 
Assessor do Vereador Tião Farias: 

• Solicitou uma creche na região da Berrini. 

- Representante do Vereador Natalini: 

• Lamentou a pequena presença da comunidade, pois havia apenas e 
aproximadamente 20 (vinte) pessoas. 
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- Representante da Organização Social da Colméia: 

• Alegou que muitos jovens buscam na Colméia algum tipo de especialização 
através dos cursos e materiais gratuitos fornecidos, mas, por não se tratar de 
‘educação formal’, os alunos não têm direito à gratuidade de passes escolares 
para o seu transporte até os cursos. Desta feita, solicitou o fornecimento 
gratuito de tais passes. Nesta ocasião a assessora do Vereador Floriano 
informou que já há um PL de autoria desse Vereador tramitando nesta Casa 
Legislativa sobre o assunto. 

- Estudante do Bairro: 

• Solicitou maior infraestrutura nas escolas públicas. 

- Moradora do Bairro: 

• Informou que os arredores da Escola Vera Cruz estão com insuficiente 
sinalização escolar (responsabilizou a CET), fato este que já causou acidentes 
ao redor da escola, solicitando, portanto, uma maior e mais visível sinalização. 
Nesta ocasião o assessor do Vereador Eliseu Gabriel informou que há uma Lei 
sobre Área Escolar e Segurança, que obriga a CET a providenciar eficiente 
sinalização. 

 

2) Saúde 

Representante da Saúde: Sra Isabel Witacker. 

- Representante da Associação Toca das Corujas Vila Beatriz: 

• Solicitou Posto de Saúde e Hospital de referência na Vila Beatriz; 

• Informou que o Posto de Saúde da Vila Madalena é muito pequeno e apertado, 
sem espaço para o bom atendimento, solicitando melhorias nesse Posto de 
Saúde. 

• Reclamou do péssimo atendimento no Posto de Saúde da Rua Ferreira de 
Araújo; 

• Informou que uma médica do Hospital HC se recusou a examiná-la, sob a 
alegação de que não haveria qualquer problema sério com ela; 

• Solicitou posto de UBS e AMA na Vila Beatriz.  

- Representante do Diretório do PSDB de Indianópolis/ região do Brooklin e também 
Assessor do Vereador Tião Farias: 

• Solicitou melhorias em geral no Posto de Saúde da região do Brooklin. 

- Representante do ‘Centro de Desenvolvimento para a Promoção de 
Desenvolvimento Saudável’: 
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• Informou que eles atendem um elevado número de idosos nesse Centro e, 
portanto, solicitou verba de R$70.000,00 (setenta mil reais) para esse Centro. 

- Conselheiro Municipal de Saúde Eleito da Subprefeitura de Pinheiros: 

• Informou que foram destinados 6 (seis) bilhões para a saúde, que 1,4 bilhão é 
repassado da União para o Município de São Paulo para a Saúde e que há 
R$1.000,00 (mil reais)  por brasileiro, por ano, destinados à saúde; 

• Solicitou a inauguração de novas UBS’s, especialmente porque há muitos 
idosos na região de Pinheiros e também porque a UBS que existe na região 
possui muita infiltração de água e é muito pequena (com menos de 400 m²), 
assim sendo, reiterou o seu pedido de reforma e ampliação dessa UBS. 

• Solicitou reformas no Pronto Socorro da Lapa; 

• Solicitou que o Hospital Sorocabana seja municipalizado; 

• Solicitou a implementação de AMA’s na região, especialmente no Largo da 
Batata e entregou a sua proposta ao Subprefeito; 

• Informou que a região de Pinheiros possui a 2ª maior população de moradores 
de rua da Cidade de São Paulo e que eles necessitam de cuidados de agentes 
de saúde, bem como de moradia assistida; 

• Informou que há apenas dois Centros de Tratamento de álcool e drogas em 
Pinheiros, mas ele pediu que fosse construído um desses Centros para atender 
a Subprefeitura do Butantã, visto que os munícipes da região do Butantã, por 
não terem seu próprio Centro de Tratamento, precisam se deslocar para os 
Centros de Tratamento de Pinheiros, aglomerando muitas pessoas e, assim, 
dificultando o atendimento nos centros de Pinheiros. 

 

3) Assuntos Gerais 

- Representante da Associação Toca das Corujas Vila Beatriz: 

• Informou que o Córrego das Corujas inunda quando chove e, portanto, solicita 
melhorias de infraestrutura urbana. Informou que existem aproximadamente 
300 (trezentos) metros que são canalizados a céu aberto e que precisa de 
esgoto canalizado para evitar sujeiras; 

• Informou que é preciso limpar todos os bueiros; 

• Reclamou que as duas linhas da Vila Beatriz (linha terminal Lapa e linha Itaim) 
não funcionam de sábado; 

• Solicitou a implantação de uma linha de ônibus que vá da Vila Beatriz 
diretamente para o Terminal Vila Madalena, através de ônibus ou micro-ônibus 
de interligação; 
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• Solicitou a constante manutenção, poda e corte de árvores que, segundo 
alega, estão abandonadas pela Subprefeitura de Pinheiros e pela própria 
Prefeitura. 

 

Diante do exposto, encaminho o presente relatório ao CETEO (aos cuidados do Sr. 
Gilberto), conforme solicitado. 

São Paulo, 1º de setembro de 2011. 
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XXIII - Subprefeitura Pirituba-Jaraguá 

 

Rua João Amado Coutinho, 240 
São Paulo, 02815-000 
(0xx)11 3972-2247 

Roberto Noritomi – SGP.52 

 

Participantes: 14 pessoas (mínimo) – 25 pessoas (máximo) 

 

Tipo de participação: predominantemente de entidades organizadas  

 

Autoridades presentes: 

- Representante da Secretaria Municipal de Educação 

- Representante da Secretaria Municipal de Saúde 

- Vereadores 

 

1º. Tema: Educação 

 

Demandas 

- Implantação da educação transversal (educação sexual, meio ambiente etc); 

- EMEI para Jardim Rodrigo 

- Implantação da Universidade Pública da Zona Noroeste 

- Criação de Centro de Capacitação Profissional 

 

2º. Tema: Saúde 

- Implantação de programa de saúde ambiental 

- 7 equipes de PSF par ao Jardim Rincão / Jardim Xangrilá 

- Transformar o Hospital Pinel em Hospital Geriátrico 

- Construção dos Hospitais da Vila Brasilândia e de Pirituba 

- Implantação de uma unidade de CAPS 
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3º. Temas gerais 

- Construção de galeria de águas pluviais em frente à aldeia guarani da região do 
Jaraguá 

- Reforma da Biblioteca Brito Broca 

- Reforma da Casa de Nassau e posterior transformação em espaço cultural 

- Criação do Centro de Cultura da Juventude Pirituba-Jaraguá 

- Criação do Centro de Referência do Idoso em Pirituba 

- Criação da Casa de Cultura de Pirituba 

 

Destaques: 

 

- A participação foi reduzida, sendo que várias demandas foram apresentadas pela 
mesma pessoa; 

- Talvez a baixa presença esteja relacionada à divulgação; 

- houve críticas sobre a baixa divulgação na região; 

- alguns munícipes questionaram o fato de várias demandas já apontadas em anos 
passados não terem sido atendidas (não houve execução). 
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XXIV - Subprefeitura de Santana/Tucuruvi 

 

Data: 31/08/2011 

Local: Subprefeitura de Santana/Tucuruvi 

Consultor presente: Caio Marcelo Giannini – Procuradoria  

 

Conforme conversado anteriormente, apresento meu Relatório de presença na 
Audiência Pública do Orçamento realizada no dia 31 último na Subprefeitura de 
Santana – Tucuruvi. 

Contra as minhas expectativas, a experiência foi decepcionante. Cheguei uma 
hora antes do evento e ninguém da Subprefeitura sabia do evento. Só pouco 
antes das 18h00, com a chegada do Subprefeito,  fui informado de que seria no 
Auditório. Apresentei-me. Não havia quase ninguém. O Subprefeito observou 
que a população estava desinteressada. Após a abertura de acordo com a lei, 
das três reuniões quase ninguém se manifestou. Estavam presentes um 
representante de uma ong, três funcionárias da saúde, funcionários da própria 
subprefeitura, uma funcionária de um gabinete da Câmara e eu. Distribui o 
material da Câmara sobre a Ouvidoria. Uma hora e meia depois, chegou outro 
servidor da Câmara com mais material, muito para tão poucos presentes. Esse 
servidor fez uma pergunta que estimulou uma resposta de uma servidora, 
dentista da Saúde, que sutilmente reclamou das condições de trabalho. Aos 
poucos, o evento que não chegou a reunir mais que 20, 25 pessoas, a grande 
maioria da Administração, se esvaziou definitivamente. Despedi-me e fui 
embora. Tudo muito melancólico. 
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XXV - Subprefeitura de Santo Amaro 

 

Data: 31/08/2011 

Local: Auditório da Subprefeitura de Santo Amaro 

Consultor presente: Carlos Minoru Morinaga – SGP 51  

 

 

•  Abertura da Audiência Pública pelo Coronel Brandão, Subprefeito de Santo Amaro, 
às 18h, com a presença de 8 pessoas na plateia. 

• Primeiro item da pauta: Educação (início às 18h e término às 19h) 

- Houve manifestação inicial da profª Sandra, da Diretoria de Educação de Santo 
Amaro, que abrange 3 Subprefeituras, com informações gerais sobre a situação dos 
equipamentos e das atividades desenvolvidas no âmbito da Subprefeitura. Informa 
tratar-se de uma região com poucos problemas relativos ao número de vagas. 

- A maior parte das manifestações e reivindicações do público foram realizadas por 
representantes de entidades de bairro e da sociedade civil 

- Entre as solicitações de inclusão na proposta orçamentária estão: 

→ melhoria / reforma do Colégio Lineu Prestes; 

→ projetos de acessibilidade em todas as escolas da Subprefeitura, inclusive das 
calçadas; 

→ desapropriação de área contígua ao Colégio Alberto Conte, em processo de 
tombamento, para construção de edificação para abrigar 2500 alunos, em tempo 
integral, dentro da concepção de escola-parque de Anísio Teixeira; 

→ descentralização da merenda escolar para as Subprefeituras; 

→ abertura das escolas nos finais de semana, não só para atividades de lazer, mas 
também para atividades de capacitação para a população; 

→ implantação da Agenda 21 nas escolas municipais (proposta do CADES local); 

→ projetos de retrofit para próprios municipais na Subprefeitura, de maneira 
sustentável. 

 

• Segundo item da pauta: Saúde (início às 19 h, com a presença de 18 pessoas, e 
término às 20h) 
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- Apresentação das atividades gerais desenvolvidas no setor de saúde, na 
Subprefeitura de Santo Amaro, pelas dras. Marisa e Cláudia, da diretoria de saúde de 
Santo Amaro, que abrange 2 Subprefeituras. 

- A maior parte das manifestações e reivindicações do público foram realizadas por 
representantes de entidades de bairro e da sociedade civil 

- Entre as solicitações de inclusão na proposta orçamentária estão: 

→ desapropriação do imóvel no qual funcionava o hospital São Leopoldo, para 
abrigar serviços de saúde que atualmente são realizados em imóveis locados pela 
Prefeitura; 

→ desapropriação do Hospital Santa Marta, para abrigar serviço de tratamento 
psiquiátrico; 

→ melhoria da acessibilidade aos equipamentos de saúde, inclusive nas calçadas; 

→ contratação de pessoal qualificado para o tratamento de pessoas em situação de 
rua; 

→ instalação de equipamento de raio-x e contratação de operador em Unidade 
Básica de Saúde; 

→ criação de leitos para doentes mentais; 

→ reforma dos equipamentos de saúde da região; 

→ criação de unidades de Programa de Saúde da Família – PSF na região; 

→ implantação de cerca viva e bituqueiras no CAPES 

→ criação de centro de economia solidária na região; 

→ reforma e adequação do novo prédio destinado à UBS Campo Grande; 

→ criação de dotação orçamentária específica para contratação de oficinas de 
atividades para os CECCOs. 

• Terceiro item da pauta: Assuntos Gerais (início às 20 h, com a presença de 15 
pessoas, e término às 21:10h) 

- Apresentação das atividades gerais desenvolvidas pela Subprefeitura, pelo 
Subprefeito Cel. Brandão, que esclarece que o orçamento proposto para 2012 é de 
42 milhões de reais, para atender as atividades relativas a zeladoria e uso e 
ocupação do solo. 

- A maior parte das manifestações e reivindicações do público foram realizadas por 
representantes de entidades de bairro e da sociedade civil 

- Entre as solicitações de inclusão na proposta orçamentária estão: 

→ melhoria da acessibilidade, no que se refere às calçadas; 
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→ implantação de cooperativas de catadores e de centros de reciclagem; 

→ reforço de 25% para atividades de zeladoria; 

→ realização de atividades culturais; 

→ funcionamento do CADES local e capacitação de seus conselheiros; 

→ realização de serviço social para trabalho com moradores de rua; 

→ implantação de ciclovias e melhoria das existentes; 

→ realização de campanha publicitária e educacional sobre limpeza da cidade; 

→ tombamento de imóveis na região de Santo Amaro, especialmente na região 
central; 

→ trabalhos visando à priorização da implantação da Operação Urbana Consorciada 
Pólo de Desenvolvimento Sul; 

→ ampliação dos dias de realização da coleta seletiva; 

→ construção de passarela na rua Bernardino de Campos, sobre a avenida 
Vereador José Diniz. 
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XXVI – Subprefeitura de São Mateus  

Angelo Caio Monteiro da Cruz 

Consultor Técnico Legislativo – Biblioteconomia e documentação 

Secretário de Documentação – SGP-31 

A audiência pública contou com a presença do vereador Gilson Barreto. A 
mesa condutora dos trabalhos foi presidida pelo Coronel José Guerra Jr. (Subprefeito 
de São Mateus). Os demais integrantes foram os funcionários Fernando Mello, Vagner 
José de Oliveira e Jairo da Silva. Na parte da audiência referente à educação, a mesa 
incluiu o educador Cláudio Pinéia. Na parte referente à saúde, incluiu a médica Dra. 
Marilande Marcolim. A audiência contou com a presença de aproximadamente 31 
munícipes, alguns deles integrantes de associações de amigos de bairros, de 
associações profissionais e de conselhos municipais. 

EDUCAÇÃO 

As reivindicações e propostas apresentadas pelos munícipes recaíram sob os 
seguintes temas: 

• Creches. 
• Desenvolvimento de atividades extracurriculares para os alunos. 
• Criação de espaço cultural com biblioteca no Jardim Santo André. 
• Utilização de uniforme pelos alunos e aumento de segurança nas 

escolas. 
• Promoção do acesso à educação pelas comunidades carentes. 
• Mais investimento em escolas municipais de educação infantil. 
• Mais vagas no sistema de educação de jovens e adultos. 

Alguns munícipes comentaram que havia poucos participantes na audiência. 
Comentou-se que muitos profissionais da educação sequer sabiam que ela iria 
ocorrer. Questionou-se o grau de divulgação do evento. O senhor Subprefeito 
esclareceu que a audiência pública havia sido divulgada no Diário Oficial da Cidade e 
em um jornal de grande circulação 

SAÚDE 

As reivindicações e propostas apresentadas pelos munícipes recaíram sob os 
seguintes temas: 

• Ampliação da rede de saúde, com aumento de postos e unidades 
básicas. 

• Falta de médicos, especialmente psiquiatras e geriatras. 
• Falta de funcionários. 
• Falta de segurança para os médicos (violência urbana, criminalidade). 
• Falta de medicamentos. 
• Demora na marcação de consultas. 
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• Ampliação da política de prevenção, incluindo a ampliação do Centro de 
Práticas Naturais. 

• Os Centros de Atenção Psicossocial (CAPS) para álcool e drogas e 
para a infância estão atuando em condições precárias, com ausência de 
profissionais especializados. 

• Maior atenção ao problema da dependência química, incluindo ações 
de prevenção. 

ASSUNTOS GERAIS 

Tanto a audiência pública referente à educação (prevista para iniciar às 18h) 
quanto a de saúde (prevista para iniciar às 19h) terminaram seus pronunciamentos 
antes do prazo de uma hora que foi dado para as apresentações. Mesmo assim, foi 
mantido o horário previsto de início para cada uma delas, o que resultou em vários 
minutos de espera sem nenhum pronunciamento. No momento da audiência referente 
a assuntos gerais (que iniciou às 20h) vários munícipes queixaram-se do limite de dois 
minutos para os pronunciamentos. Estes munícipes alegaram que houve muito tempo 
de espera nas audiências anteriores e que, no momento em que seria necessário um 
espaço maior para os pronunciamentos, a limitação das falas a dois minutos não se 
coadunava com os minutos que correram sem atividades. 

Os principais temas abordados nesta parte da audiência foram os seguintes: 

• Reforço à coleta seletiva e a reciclagem de lixo, lembrando que o aterro 
sanitário da região pode esgotar-se em até 10 anos. 

• Tratamento adequado da água e uso responsável. 
• Tratamento de esgoto, com atenção para os córregos da região. 
• Habitação: loteamentos irregulares, moradias precárias, ocupação de 

áreas de risco, favelas, arruamento de lotes habitacionais. 
• Pavimentação e recapeamento de vias públicas. 
• Grandes problemas de segurança pública em bairros da região, 

especialmente assaltos. 
• Poluição de nascentes 
• Cuidados com o Centro de Referência do Idoso. 
• Atenção às crianças e adolescentes, com investimento em esportes, 

lazer e cultura. 
• Recolhimento e encaminhamento às instituições adequadas de 

moradores de rua e dependentes químicos, sempre mantendo as 
condições de respeito humano a essas pessoas. 

• Problemas de enchentes, com assoreamento de casas e pontes 
desabadas. 

• Disponibilização de área para instalação do Fórum Regional de São 
Mateus. 

• Serviços de assistência social, incluindo criação de Centro para a 
Juventude na região e a retomada de ações sociais com crianças de 
rua. 
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XXVII - Subprefeitura de São Miguel Paulista 

 

Data: 31/08/2011 

 

Consultor: Wallace Rodrigues de Santana – CTI.1 

Participantes fixos da Mesa (nome/cargo): 

 

Luiz Massao Kita – Subprefeito 

Isaias Pereira de Souza - Coordenador de Educação (regional) 

Dra. Eliane – Supervisora de Saúde 

E outros. 

 

 

Presença: cerca de 40 a 50 pessoas 

Parlamentares Participantes: não disponível 

 

 

1ª Audiência: Educação – 18:00 h 

 

• Munícipes sugeriram que sejam criadas mais escolas profissionalizantes, a 
exemplo do Centro Municipal de Capacitação e Treinamento; 

 

• Liderança da SAB São Carlos sugeriu a ampliação da presença da GCM nas 
escolas municipais; 

 

• Liderança da Associação da Casa do Deficiente de Ermelino Matarazzo 
sugeriu a ampliação do programa de transporte de alunos com necessidades 
especiais (Atende), bem como a formação integrada entre professores da rede 
municipal e professores da rede especial; 

 

• Munícipes sugeriram que os convênios com organizações sociais que atendem 
crianças sejam substituídos por creches próprias da prefeitura; 
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• Lideranças do Centro de Educação e Promoção Popular (CENOP) e da 
Pastoral do Deficiente do Jardim Helena sugeriram a ampliação das vagas em 
creches e a ampliação dos programas de inclusão dos portadores de 
necessidades especiais. 

 

 

2ª Audiência: Saúde – 19:00 h 

 

• Liderança da SAB São Carlos sugeriu a ampliação e melhorias na UBS São 
Carlos; 

 

• Membro do Conselho Gestor de Saúde da UBS Cidade Nova São Miguel 
sugeriu a criação do mutirão de prevenção do câncer de próstata; 
 

• Munícipes da Vila Itaim sugeriram a implantação do Programa Saúde da 
Família no Jardim Romano; 
 

• Munícipes sugeriram a ampliação dos Centros de Atenção Psicossocial 
(CAPS) com foco no atendimento a usuários de drogas; 
 

• Liderança da Fundação Tide Setúbal sugeriu a criação da UBS Jardim 
Lapenna, bem como a criação de CAPS e Casas de Juventude com foco na 
saúde; 
 

• Representante do Vereador Milton Ferreira sugeriu um plano de metas para o 
Programa Saúde da Família, bem como a criação do sistema de indução para 
famílias que possuem usuários de drogas; 
 

• Liderança da Associação de Mulheres do Jardim Camargo Velho sugeriu a 
criação da UBS Aymoré, a criação do CAPS Jardim Helena e a contratação de 
mais profissionais para as UBS e AMA; 
 

• Munícipe sugeriu a ampliação da UBS Cidade Nova São Miguel; 
 

• Liderança do Centro de Educação e Promoção Popular (CENOP) sugeriu a 
implantação do Programa Saúde da Família no Jardim Romano, bem como a 
construção de um hospital da mulher no prédio a ser desativado do hospital 
Tide Setúbal; 
 

• Munícipe sugeriu a criação do hospital Jardim Helena, bem como a ampliação 
do horário de funcionamento de algumas AMA para 24 horas; 
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3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20:00 h 

 

• Munícipes e Lideranças da SAB Jardim São Vicente, da Associação de 
Mulheres do Jardim Camargo Velho e Membro do Conselho Gestor de Saúde 
da UBS Cidade Nova São Miguel sugeriram a melhoria e a ampliação da 
iluminação pública em diversos locais, com o intuito de melhorar a segurança 
pública; 

 

• Munícipes e Liderança da Associação de Mulheres do Jardim Camargo Velho 
sugeriram providências quanto à limpeza e desassoreamento de córregos, com 
o intuito de prevenir possíveis tragédias com a proximidade do período de 
chuvas; 
 

• Munícipe sugere a ampliação do Velório de São Miguel; 
 

• Liderança do Centro de Educação e Promoção Popular (CENOP) sugeriu a 
transformação da antiga estação ferroviária de São Miguel em Poupatempo, 
bem como a ampliação do terminal de ônibus e a construção de áreas de lazer; 
 

• Lideranças da SAB São Carlos e do Movimento de Mulheres sugeriram a 
conclusão do Parque Linear Limoeiro; 
 

• Munícipe sugeriu melhorias no Centro de Convivência do Deficiente Físico do 
Jardim Três Meninas; 
 

• Munícipe sugeriu melhorias no Centro de Convivência do Idoso e do Deficiente 
Físico de Vila Nova; 
 

• Munícipe sugeriu a construção de equipamento público destinado à cultura e 
lazer no terreno do antigo cemitério; 
 

• Munícipes sugeriram a expansão da Operação Delegada para os bairros da 
periferia; 
 

• Munícipes sugeriram melhorias em logradouros públicos específicos, 
principalmente no que diz respeito à sinalização e recapeamento; 
 

• Representante da GCM em nome do Inspetor Ramos sugeriu a reforma e 
ampliação da unidade da GCM em São Miguel Paulista. 
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Outras observações julgadas pertinentes: 

 

Destaco que fui muito bem recebido pela equipe do gabinete do Subprefeito Sr. Luiz 
Massao Kita, e que a audiência pública transcorreu na mais absoluta normalidade. 
Ainda que a lei não exija, a mesa fez questão de responder aos questionamentos dos 
munícipes e lideranças, deixando claro que a audiência tinha por objetivo recolher 
propostas e sugestões para a peça orçamentária do próximo ano. 

 

Era o que eu tinha a dizer, 

 

Atenciosamente, 

 

 

Wallace Rodrigues de Santana 

CTI.1 - Equipe de Infraestrutura de Rede 

e-mail: wsantana@camara.sp.gov.br 

fone: (11) 3396-4575 
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XXVIII - Subprefeitura da Sé. 

  

Data: 31/08/2011 

  

Consultor/Procurador: Mário Sérgio Maschietto (Procuradoria). 

Participantes fixos da Mesa: Subprefeito Sr. Nevoral Alves Bucheroni. 

  

Presença: cerca de aproximadamente 60 pessoas. 

Entre eles: 

- Presidente da Associação Santa Cecília Viva; 

- representante do Fórum do Centro; 

- Presidente do Cooperglicério; 

- Presidente da Associação dos Amigos de Santa Cecília; 

- Supervisora de Saúde da Supervisão Técnica da Prefeitura SP – Secretaria de 
Saúde; 

- representantes da Diretoria Regional de Educação Ipiranga; 

- assessoria dos Nobres Vereadores Eliseu Gabriel, Edir Sales, Dalton Silvano e da 
Bancado do PT.  

- representante co Comitê Gestor da Praça Roosevelt e Frente em Defesa do Plano 
Diretor; 

- representante do Fórum das Agendas 21, Fórum Social São Paulo e Comitê Paulista 
Rio mais vinte; 

- representante da Associação Comunitária da Região Centro. 

- representante do Conseg Consolação; 

- representante da Ação Local 24 de maio; 

- representante da comunidade do cambuci; 

- representante da Associação de Preservação Cambuci Melhor; 

- representante do Conselho Gestor da Sé e do Movimento de Resistência do 
Orçamento Participativo; 

- Associação dos Moradores e Comerciantes de Campos Elíseos; 
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- representante do Ministério Público Estadual – Procuradoria Comunitária; 

- Grupo Bem Estar e da Felicidade.  

  

1ª Audiência: Educação – 18:00 h 

  

- ampliação da quantidade de creches; 

- melhoria dos salários dos professores; 

- verbas para implantação de horta comunitária orgânica nas escolas; 

- ampliação das unidades de Educação Infantil; 

  

2ª Audiência: Saúde – 19:00 h 

  

- ampliação dos equipamentos de saúde, tendo em vista o acréscimo de população na 
área central, com a revitalização do centro; 

- ampliação da UBS Cambuci que está precariamente instalada em terreno de EMEI 
(mudança do local da UBS e ampliação da EMEI); 

- ampliação do Programa Saúde na Família; 

- instalação de mais uma unidade do AMA no Cambuci (região com muitos idosos); 

- mais funcionários para área administrativa na UBS da rua Vitorino Carmilo; 

- instalação de rampas de acesso em todas as UBS do centro; 

- criação de UBS na Liberdade e Luz; 

- ampliação da Ouvidoria da Saúde; 

  

3ª Audiência: Assuntos Gerais – 20:00 h 

  

- ampliação do sistema de coleta seletiva (em todos os distritos da Sé, com a cessão 
de áreas para as cooperativas); 

- maior número de praças públicas e plantio de árvores; 

- alteração do piso das calçadas para proporcionar maior permeabilidade do solo; 

- revitalização da praça da Sé; 
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- aumento dos valores do Bolsa-Aluguel; 

- verba para programas de moradia popular e albergues; 

- corredores de ônibus e ciclovias; 

- verba para solucionar os problemas com as enchentes na região central; 

- maior quantidade de ecopontos; 

- implantação do Parque Augusta. 

  

Por fim, foi sugerido que a Administração divulgue, com maior detalhamento e 
visibilidade, o conjunto de equipamentos públicos municipais existentes na área da 
Subprefeitura, a quantidade de pessoas atendidas mensalmente e de profissionais em 
atividade em cada um dos equipamentos; bem como as áreas verdes existentes. 
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XXIX - Subprefeitura Vila Mariana 
 
Consultor: Sândor Vasconcelos – Jornalista – CCI.3 
Data: 31 de agosto de 2011 
Horário de início: 18 horas 
Horário de término: 21 horas 
 
Número de participantes: cerca de 20 pessoas no total 
Número de entidades que se manifestaram: 4 
 
RELATÓRIO: 
 
Tema Educação 
O primeiro a se manifestar com relação ao tema Educação foi o advogado Fábio 
Siqueira, do Movimento de Resistência do Orçamento Participativo de São Paulo. 
Fábio apresentou as seguintes demandas: 
- Ampliação dos convênios com o Movimento de Alfabetização de Jovens e Adultos 
(Mova); 
- Construção de creche no distrito da Saúde (apontou que em 2010 o Executivo 
entregou apenas uma creche e uma EMEI em toda a cidade); 
- Que o Executivo utilize a verba do programa Pró-Jovem, que é federal e foi 
abandonado em São Paulo; 
- Pediu mais seriedade na distribuição dos uniformes escolares na cidade, apontando 
que houve caso de uma escola em Itaquera que recebeu os uniformes apenas no 
meio deste ano. 

� A senhora Marli, representante da Diretoria Regional de Educação (DRE) do 
Ipiranga, que compreende as subprefeituras do Ipiranga, Vila Mariana, Sé e 
Vila Prudente, fez um balanço sobre a atuação da DRE na região da 
subprefeitura de Vila Mariana, afirmou que os uniformes na região estão sendo 
entregues corretamente e disse que não há, na região, demanda para o 
programa Pró-Jovem. 

 
O pesquisador Jorge, do Instituto Polis, que o fez da seguinte forma: 
- Questionou o formato da audiência pública, dizendo que a melhor forma seria um 
debate no qual seria apresentada uma pré-proposta do orçamento para 2012, para 
que as discussões fossem feitas com base nos dados concretos. 

� O subprefeito Manoel Antônio da Silva Araújo que naquele momento seria feita 
apenas uma coleta das contribuições dos munícipes e que a proposta 
orçamentária está sendo elaborada, ainda. 

 
A senhora Nina Orlow, representando a Rede das Agendas 21 e a Rede Nossa São 
Paulo, que apresentou resumidamente as propostas discutidas e aprovadas na Pré-
Conferência da Mulher, que também foram entregues por escrito: 
- Ampliar a rede pública de educação infantil para 24 horas, 7 dias por semana; 
- Educação inclusiva; 
- Erradicação do analfabetismo; 
- Criação de espaços de atividades artísticas e culturais para a mulher. 

� A representante da DRE falou sobre a importância dos temas apresentados 
pela senhora Nina. 

 
Tema Saúde 
O advogado Fábio Siqueira, do Movimento de Resistência do Orçamento Participativo 
de São Paulo, fez as seguintes observações: 
- Questionou o subprefeito e a representante da Saúde, senhora Elizabete Akemi, 
sobre a estrutura do setor na subprefeitura de Vila Mariana; 



89 
 

- Disse que, segundo o site do Ministério da Saúde, não existem médicos nas UBSs 
da região da subprefeitura de Vila Mariana; 
- Revelou que a UBS do Bosque da Saúde foi convertida em um Centro de 
Homeopatia, sem médicos; 
- Apresentou como proposta a reserva de verba no orçamento para a contratação de 
médicos para AMA, UBS e outros equipamentos. 

� A representante da Saúde, senhora Elizabete Akemi, explicou que há médicos 
nos equipamentos de saúde da região e se espantou com o fato de essas 
informações não constarem no site do Ministério da Saúde. Reconheceu, 
também, que há dificuldade para contratação de profissionais de algumas 
especialidades, como geriatria. 

 
A senhora Nina Orlow apresentou propostas discutidas e aprovadas na Pré-
Conferência da Mulher, principalmente com relação ao atendimento aos idosos. As 
propostas foram entregues por escrito. 
Após a senhora Nina, a munícipe Débora apresentou proposta para que sejam 
investidos recursos na medicina de cunho preventivo e alternativo, como acupuntura, 
homeopatia, etc. 
A representante da Saúde, senhora Elizabete, explicou que já existe essa 
preocupação e que algumas políticas já estão sendo implementadas. 
O senhor Fábio Siqueira pediu a palavra para expressar sua indignação com o 
desfecho da discussão sobre a LDO na Câmara Municipal de São Paulo, pois foram 
derrubados dois relatórios do vereador Francisco Chagas para que o relatório do 
vereador Ricardo Teixeira fosse aprovado. 
A médica ginecologista dra. Adriana usou a palavra para informar que o programa Mãe 
Paulistana está sendo aplicado em toda a região da subprefeitura de Vila Mariana. 
A sra. Nina Orlow ressaltou a importância de se investir em informação para que o 
maior número de gestantes seja atingido e disse que no estado do Paraná foi feita 
uma parceria entre o governo e os Correios para que os carteiros informem sobre as 
gestantes das quais têm conhecimento. 
 
Tema Assuntos Gerais 
Para o tema Assuntos Gerais, o representante oficial do governo foi o coordenador de 
Planejamento e Obras da subprefeitura de Vila Mariana, sr. Samuel Alessi. 
A primeira a se manifestar com relação ao tema Assuntos Gerais foi a senhora Nina 
Orlow, que apresentou algumas propostas, entre elas: 
- Criação da Secretaria Municipal da Mulher; 
- Criação de espaço para discutir assuntos referentes às mulheres; 
- Criação de espaço cidadão com informações de interesse das mulheres; 
- Criação de Conselho da Mulher para a subprefeitura de Vila Mariana; 
- Criação de conferências sobre a mulher a cada dois anos; 
- Reserva de orçamento para o Cades Vila Mariana. 
 
O advogado Fábio Siqueira propôs: 
- Instalação e adaptação de semáforos na região; 
- Instalação de abrigos nos pontos de ônibus; 
- Melhora nas linhas de ônibus, que atualmente estão muito demoradas; 
- Criação de Centro de Juventude, Centro de Convivência do Idoso e Centro de 
Referência do Deficiente; 
- Melhorias nas favelas da região; 
- Criação de Casa de Cultura no Distrito da Saúde; 
- Implantação de mecanismos de participação popular com frequência maior, e não 
apenas uma vez ao ano. 
 
O munícipe Flávio fez as seguintes propostas: 
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- Intensificação da coleta seletiva do lixo, com a mesma frequência do lixo comum; 
- Campanhas de conscientização sobre a coleta seletiva do lixo; 
- Melhoria nos corredores de ônibus de toda a cidade e criação de corredores na 
região da subprefeitura de Vila Mariana; 
- Implantação de ciclovia na av. Domingos de Morais e campanhas de conscientização 
sobre a importância deste tipo de transporte; 
- Sugere que as subprefeituras voltem a gerir recursos de algumas áreas, como 
acontecia anteriormente. 
 
O senhor Edelmar, membro da Associação dos Familiares e Amigos dos Idosos (Afai) 
solicitou a criação de equipamento social voltado ao idoso. 
 
O senhor Jorge, assessor do presidente José Police Neto, solicitou: 
- Melhorias na segurança; 
- Faixa de pedestre próxima ao Colégio Marista; 
- Campanhas de educação popular. 
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Subprefeitura da Vila Mariana (Lilian Vargas Pereira Poças) 

A audiência pública teve início às 18h. Havia cerca de 15 pessoas.  

 

Conversei com alguns presentes, que me informaram que vêm sempre à 
Subprefeitura. Ao que parece, são sempre os mesmos que comparecem às reuniões. 
Ao entrar no “auditório”, onde foi realizada a audiência, pedem que seja preenchida 
uma ficha, identificando o participante. A meu ver, isso pode inibir algumas 
participações, por receio em identificar-se. 

 

Apenas 2 munícipes sem vínculos com associações apresentaram propostas, as 
demais propostas foram de associações.  

 

Estavam presentes representantes de associações, quais sejam: Movimento de 
Resistência do Orçamento Participativo de São Paulo (Dr. Fabio Siqueira), ONG Polis 
(Sr. Jorge) Rede Nossa São Paulo / Pré-Conferência da Mulher (Sra. Nina). Tais 
representantes foram os que mais fizeram solicitações. 

 

Seguem as solicitações de inclusão no orçamento:  

 

 

EDUCAÇÃO: 

 

 

Dr. Fábio Siqueira:  

1) Ampliação da alfabetização de jovens e adultos (MOVA); 
2) Construção de creche na saúde; 
3) Prójovem (verba federal não utilizada); 
4) Uniformes (denúncia de distribuição atrasada) – A Diretora Regional de 

Educação estava presente e esclareceu que nessa subprefeitura não houve 
atraso na entrega dos uniformes. Também esclareceu que não há demanda 
para o prójovem nessa região. E sobre o MOVA, disse que todas as 
solicitações são atendidas. 

5) Cursos profissionalizantes na região (foi esclarecido ao Sr. Fábio que se trata 
de competência estadual). 

6) Envolver jovem e criança nas decisões escolares (a Diretora explicou que isso 
já existe nas escolas). 
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Sr. Jorge da ONG Polis: 

 

Reclama que não foi ainda apresentado o valor do orçamento. O subprefeito 
esclareceu que o objetivo é coletar subsídios, o orçamento é construído com essas 
propostas. 

Sr. Jorge sugere contratar pequeno agricultor para fornecer a merenda escolar. 

Sr. Jorge reclamou da dinâmica da audiência. Diz que deveriam contemplar os itens 
da Agenda 2012 e o andamento desses compromissos. Diz que a Administração 
formata a proposta do orçamento no 1º semestre, deveria expor nessa audiência. 

O Subprefeito esclareceu que no site há a Agenda 2012 e podem informar, com base 
no orçamento do ano anterior, o que foi feito e o que está em andamento... 

 

 

Sra. Nina trouxe as solicitações das mulheres da região, as quais foram debatidas na 
Pré-conferência da Mulher: 

1) Ampliar educação infantil, creche 24 horas e final de semana; 
2) Educar os professores para tratar de preconceito e orientação sexual; 
3) Espaço para atividade artística e cultural.  
4) Integração entre escola municipal e estadual. 

 

A Diretora Regional mencionou que existe o projeto “Inclui” nas escolas, que fala de 
inclusão e preconceito. Creche 24 horas depende de estudos sobre custos, condições. 
O Subprefeito destacou que, no bairro, há essa demanda, porque há muitos hospitais, 
mães que fazem plantões, etc. 

 

Foi comentado que na Vila Mariana não tem CEU, onde qualquer pessoa da 
comunidade pode participar, fazer natação, ginástica, ir ao teatro, etc. Provavelmente 
porque não haveria demanda, daí a necessidade de um espaço no bairro para as 
mulheres desenvolverem atividades artísticas, culturais... 

 

 

SAÚDE: 

 

 

Dr. Fábio: 
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1) No site do Ministério da Saúde não constam os números de médicos das UBSs 
e AMAs da região da Vila Mariana. A representante da saúde (Sra. Elizabete) 
esclareceu que o site é do Governo Federal, vão checar se está equivocado, 
mas garantiu que há médicos em todos esses locais; 

2) Solicita prestação de contas do ambulatório de especialidades CECI. 
3) Geriatra no CECI; 
4) UBS Bosque da Saúde virou Centro de Referência em Homeopatia. Sr. Fábio 

indaga o porquê. Sra. Elizabete explicou que esse Centro é referência para 
toda a cidade, há demanda e há outros UBSs no local. 

5) Ampliar o programa “Mãe paulistana”. Nesse momento, a ginecologista Adriana 
explicou que trabalha na Prefeitura e disse como funciona o programa e que 
tem sido aplicado e tem captado muitas gestantes para o pré-natal. 

6) Programa contra o tabaco. 
 

Sra. Nina: 

 

1) Otimizar internação e serviços para drogados; 
2) Concurso para mais médicos; 
3) Centralizar e divulgar a informação para os munícipes, que muitas vezes não 

sabem onde ir para obter exames, etc.. 
4) Exames são demorados. Essa região tem a UNIFESP, deveria ser exemplo 

para a cidade, referência em saúde... 
 

 

Sra. Débora (munícipe): 

 

1) Sugere investir mais em medicina alternativa, acupuntura, alimentação 
saudável. Elizabete falou do Centro de Referência no Bosque da Saúde, diz 
que lá foi feito isso, tem bastante demanda. Pretendem investir para melhorar, 
ampliar atendimento, divulgar. Débora pede ampliação desse programa. 

 

 

ASSUNTOS GERAIS: 

 

 

Sra. Nina: 

 

1) Delegacia da mulher no bairro; 
2) Criar uma secretaria municipal da mulher; 
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3) Criar um “Espaço cidadão”, que seria um centro de informações sobre os 
serviços da Prefeitura, sobre a Vila Mariana... 

4) Destinar valor para o CADES. 
5) Zeladores de praças; 
6) Programa para desenvolver compostagem; 
7) Melhorar o “Cata-bagulho”. 

 

Dr. Fábio: 

 

1) Transporte: colocação de semáforo/ faixa de pedestres / abrigos e bancos nas 
paradas de ônibus. / reformar calçadas. Retomar órgão de reclamação de 
transporte urbano. 

2) Assistência social: instalar um centro de juventude, um núcleo para idoso, um 
núcleo para deficiente. 

3) Habitação, melhorar casas populares (Subprefeito esclareceu que isso é do 
orçamento próprio da secretaria da habitação). 

4) Instalar Casa de Cultura na Saúde e uma biblioteca municipal. 
 

Sr. Jorge (assessor do Dalton Silvano): 

 

1) Urbanização da Domingos de Moraes (há trecho sem galeria de águas 
pluviais). 

 

Sr. Flávio (munícipe da Saúde): 

 

1) Intensificar a coleta seletiva no bairro, com campanha de conscientização; 
2) Melhorar corredores de ônibus, permitir ultrapassagem, estudar mais 

corredores; 
3) Ciclovias para transporte, não só para lazer e campanha de conscientização de 

respeito ao ciclista. 
4) Subprefeitura ter mais poderes, descentralizar. 

 

Sr. Edelmar (AFAI – Associação de Familiares e Amigos do Idoso): 

 

1) Criação de um lugar para acolher o idoso vulnerável, fragilizado. Fazer da Vila 
Mariana um bairro amigo do idoso. Assessor do Dalton Silvano esclareceu que 
há projeto de lei a respeito de um programa para o idoso nesse sentido, está 
em trâmite na Câmara. 

 

Sr. Jorge, Assessor do Vereador José Police Neto: 
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1) Melhorar a segurança pública no local; 
2) Depósito de lixo irregular na Afonso Celso (Subprefeito disse que iria resolver 

esse ano, independente do orçamento). 
 

 

A audiência acabou às 21h10. 

 

Sendo o que cumpria para o momento, permaneço à disposição para esclarecimentos. 

 

Atenciosamente, 

 

 

 

Lilian Vargas Pereira Poças 

Procuradoria 

RF 11.384 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



96 
 

XXX – Subprefeitura Vila Maria/Vila Guilherme 

 

Procurador: Andréa Rascovski Ickowicz 

 

Local da audiência pública: Subprefeitura Vila Maria/Vila Guilherme 

 

Data: 31.08.2011 

 

Agenda: 

 

18:00 hs. – educação 

 

19:00 hs. – saúde 

 

20:00 hs. – assuntos gerais 

 

1. Número de pessoas presentes: aproximadamente 15, sendo 8 munícipes; 
 

2. Tipo de participação predominante: representantes de entidades, sendo certo que 
também estavam presentes 2 diretoras da área de educação e 1 representante da 
área de saúde. Em relação aos assuntos diversos, estiveram presentes à mesa, além 
do subprefeito – que presidiu toda a audiência pública – alguns funcionários da própria 
subprefeitura respectiva, incluindo o chefe de gabinete; 

 

3. Principais reivindicações apresentadas, conforme os temas de cada reunião 
realizada: 

 

a. Educação:  
 

- ajuda especial para crianças com dificuldade de aprendizado; 
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- representante do Vereador Floriano Pesaro levantou a questão da necessidade de 
incentivo aos grêmios estudantis. 

b. Saúde: 
 

- Inúmeras reivindicações relacionadas ao Hospital da Vila Maria – conhecido como 
“Vermelhinho” (Hospital Municipal Vereador José Storopolli): reforma parte elétrica, 
com orçamento no valor de R$ 4.000.000,00; aparelho de laparoscopia; aspirador 
cirúrgico; ventilador mecânico; adequação do sistema de ar condicionado; 
necessidade de aquisição de enxoval. 

 

- Foi apontado que, nos últimos anos, houve um aumento considerável na demanda 
do hospital; 

 

- Frisou-se a efetiva necessidade de investimentos em tal hospital, pois o mesmo, 
segundo informado, se encontra em situação de penúria, inclusive em relação à 
ausência de material básico hospitalar (como algodão). 

 

c. Assuntos diversos  

 

- Necessidade de reforma do “parque do trote”; 

 

- Transformar a antiga sede da subprefeitura em polo cultural do bairro. 

 

4. Outros aspectos interessantes observados: tendo em conta o baixo número de 
participantes na audiência pública em questão, entendo que deve ser questionada a 
forma de convocação da sociedade à audiência publica realizada. 

 

 

São Paulo, 1º de setembro de 2011 

 

ANDRÉA RASCOVSKI ICKOWICZ 

Procuradora Legislativa Supervisora – Setor Judicial 

OAB/SP 130.317 



98 
 

 

XXXI - Subprefeitura de Vila Prudente/Sapopemba  

Aos trinta e um dias do mês de agosto de dois mil e onze, com início as dezoito horas, 
no Auditório da Subpreefeitura de Vila Prudente, situado a Av. Oratório, 172, realizou-
se a audiência pública para apresentação das sugestões/propostas para elaboração 
da Proposta Orçamentária do Município de São Paulo para o exercício de 2012, 
coordenada pelo Subprefeito Roberto Alves dos Santos. Primeiramente, no período de 
18 a 19h, tratou-se do tema Educação, contando com a presença de 
aproximadamente cinquenta pessoas, entre lideres comunitários, representantes da 
comunidade e autoridades (estavam presentes as Vereadoras Edir Sales e Juliana 
Cardoso). O Subprefeito Roberto Alves dos Santos procedeu a abertura dos trabalhos, 
destacando a importância da participação popular na consecução da “peça 
orçamentária”, passando a palavra para que os interessados oferecessem 
sugestões/propostas. Pediram a palavra doze participantes (alguns por mais de uma 
vez), a maioria reivindicou o aumento de vagas em creches emei’s, através da 
construção de novas unidades, que deverão ser construídas de forma a atender a 
população com o menor deslocamento possível. Por mais de uma vez foi citado que a 
região é a que tem uma das maiores carências de vagas em creches (cerca de 6.000), 
as 19h foi encerrado o tema educação e aberto o período para debate do tema Saúde, 
contando com a presença de cerca de 60 pessoas entre lideres comunitários, 
representantes da comunidade e autoridades (estavam presentes as Vereadoras Edir 
Sales e Juliana Cardoso). O Subprefeito Roberto Alves dos Santos passou a palavra 
aos interessados. Pediram a palavra 18 participantes (alguns por mais de uma vez), 
sendo quase consenso o caos do sistema de saúde desta região, que em alguns 
casos precisa se socorrer em cidades vizinhas, foram propostos a reativação de 
Hospitais da região, construção de AMAs e UBSs e ampliação do programa saúde da 
família, além de prover os já existentes com equipamentos e com recursos humanos 
(principalmente em algumas especialidades médicas), também foi mencionado a falta 
de incentivo á prática de atividades esportivas. As 20h foi encerrado o tema Saúde e 
aberto o debate sobre as sugestões/propostas voltadas para os demais temas não 
abrangidos, contando com a presença de cerca de sessenta pessoas entre lideres 
comunitários, representantes da comunidade e autoridades (estavam presentes as 
Vereadoras Edir Sales e Juliana Cardoso e o Vereador Gilson Barreto). O Subprefeito 
Roberto Alves dos Santos passou a palavra aos interessados para que os 
interessados oferecessem sugestões/propostas. Pediram a palavra 18 participantes 
(alguns por mais de uma vez), reivindicando segurança, pavimentação, iluminação 
pública, melhoria no sistema de transporte coletivo, readequação e limpeza do sistema 
de drenagem, limpeza de córregos e piscinões e combate aos vetores. As 21h o 
Subprefeito Roberto Alves dos Santos agradeceu aos participantes e encerrou a 
audiência. 

 

Resumo com principais informações: 

1.   Nº de Participantes: entre 50 e 60 pessoas. 
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2. Participação predominante: munícipes (obs.: compareceram a audiência 3 
vereadores): 

3.   Principais reivindicações: 

- Educação: vagas em creches e emeis; 

- Saúde: reativação de hospitais, construção de Amas e UBSs e ampliação 
do programa saúde da família, além de prover os já existentes com 
equipamentos e com recursos humanos, principalmente médicos 
especialistas.  

- Assuntos Gerais: segurança, pavimentação, iluminação pública, melhoria 
no sistema de transporte coletivo, readequação e limpeza do sistema de 
drenagem, limpeza de córregos e piscinões e combate aos vetores. 

4.   Outros aspectos relevantes: 

- Durante a audiência foi discutido a criação da Subprefeitura de 
Sapopemba, como forma de melhor distribuição dos recursos para a 
região. 

 

 


